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ИЗУЧЕНИЕ МАТЕРИАЛОВ 
XXVI СЪЕЗДА КПСС

В нашей области широко 
развернулась пропаганда 
доклада товарища Л. И. 
Брежнева, других материа
лов XXV I съезда КПСС. Сло
во о партии, о величии на
меченных на одиннадцатую 
пятилетку планов экономи
ческого и социального раз
вития страны, о конкрет
ных задачах коллективов 
по выполнению решений 
съезда сегодня можно услы
шать повсюду — в центрах 
общественно - политической 
работы и молодежных об
щежитиях, непосредственно 
на рабочих местах и в учеб
ных аудиториях, в клубах и 
библиотеках. Донести реше
ния съезда до сознания 
каждого человека, расска
зать об этом как можно 
конкретнее и убедительнее 
— в этом сегодня видят 
свой главный долг пропа
гандисты, лекторы, доклад
чики, политинформаторы, 
агитаторы, журналисты, ру
ководящие работники.

Активно прошел единый 
политдень на тему: «Ленин
ским курсом созидания и 
мира», в нем приняли уча
стие делегаты съезда.

Важная роль в глубоком 
овладении идеями и реше
ниями съезда принадлежит 
системе партийной и комсо
мольской политической уче
бы, экономического образо
вания трудящихся. В шко
лах я семинарах этой си
стемы повсеместно идут за
нятия по углубленному изу
чению доклада товарища 
Л. И. Брежнева и других 
документов X XV I съезда 
КПСС.

В большинстве партийных 
организаций области изуче
ние материалов съезда про
ходит организованно. Опыт
ные пропагандисты умело 
увязывают теоретические 
положения, установки съез
да с повседневной жизнью 
страны, области, с трудовой 
и общественной практикой 
коллективов, задачами слу
шателей в социалистиче
ском соревновании за вы
полнение и перевыполнение 
плановых заданий 1981 го
ла, одиннадцатой пятилет
ки.

На занятиях по теме 
«Международная политика 
КПСС» пропагандисты, ана
лизируя материалы съезда 
по международным вопро
сам, подчеркивали, что 
борьба за мир — это дело 
каждого советского челове
ка, и крепить мир можно 
только трудом — напря
женным, высокопроизводи
тельным. Слушатели в ходе 
собеседований вносили пред
ложения по усилению лич
ного трудового вклада в 
дело упрочения мира. Так, 
слушатели школы основ 
марксизма-ленинизма Кол- 
пашевского авиапредприя
тия, где пропагандистом 
В. В. Чайка, на своем за
нятии единодушно решили 
внести в Фонд мира свой 
однодневный заработок. Это 
решение уже выполнено.

Конкретный и заинтересо
ванный разговор о выпол
нении решений, требований 
съезда состоялся в связи с 
изучением второй темы — 
«Экономическая политика 
КПСС в период развитого 
социализма». В результате ‘ 
занятий по этой теме мно
гие слушатели внесли изме
нения в свои социалистиче
ские обязательства. Так, на
пример, волочильщица цеха 
'№ 1 объединения Сибка- 
бель, слушательница школы 
коммунистического труда 
Н. И. Резник решила зада
ние 1981 года выполнить к

7 ноября. Многие слушателя 
этого объединения, участвуя 
в соревновании за выполне
ние четырехмесячного зада
ния к 111-й годовщине со 
дня рождения В. И. Ленина, 
успешно справились с обя
зательством. Слушатели
школы коммунистического 
труда—каменщики ГРСУ-18, 
где пропагандистом началь
ник управления В. Д. Пав
ловский, проанализировали 
на занятиях свою работу во 
время ленинской вахты, 
чтобы взять на постоянное 
вооружение все новое, пере
довое.

Чрезвычайно важно при 
обсуждении третьей темы— 
«Социально-политическое и 
духовное развитие советско
го общества и задачи пар
тии» — тесно увязать мате
риал с социально-культур
ным развитием трудовых 
коллективов. Именно так 
поступили пропагандисты 
Томского ЛПХ Е. Н. Шары- 
гияа и С. Я. Лабзовский, 
В. С. Кривошеина из совхо
за имени 50-летия СССР 
Томского района, В. Э. Лав- 
рушкин из объединения Чу- 
лымлес, А. А. Пронин из 
Восточных электросетей. На 
большинстве занятий состо
ялся острый, принципиаль
ный разговор о проблемах 
формирования разумных 
потребностей, воспитания 
добросовестного, творческого 
отношения к труду, чувства 
хозяина производства.

Активное изучение мате
риалов X X V I съезда КПСС 
развернули партийные ор
ганизации города Томска, 
Асиновекого, Александров
ского, Колпашевекого, Кар- 
гасокского, Томского, Ко
жевниковского, Шегарского - 
и других районов. Здесь в 
проведении занятий при
нимают' участие секретари 
и члены бюро горкомов, 
райкомов партии, первич
ных партийных организа
ций, хозяйственные руково
дители, профсоюзный и 
комсомольский активы. С бе
седами в школах и семина
рах выступают ветераны 
партии и комсомола.

Многие занятия по изуче
нию материалов X XV I съез
да КПСС начались с про
слушивания звукозаписей о 
В. И. Ленине, о партии, о 
Родине. Пропагандисты Н. П. 
Данченков с Томского лесо
промышленного комбината, 
Л. А. Макарова из совхоза 
имени X X I съезда КПСС 
Кожевниковского района и 
другие использовали фраг
менты звукозаписи доклада 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Бре
жнева на X XV I съезде пар
тии. На занятиях применя
ются диафильмы, диапози
тивы, политические карты, 
плакаты, диаграммы.

Пропаганда и изучение 
документов съезда КПСС — 
это большая и разносторон
няя партийно-политическая 
работа, рассчитанная на 
длительный период. Поэто
му горкомы, райкомы пар
тии, первичные организа
ции вопросы совершенство
вания методики пропаганды 
и изучения материалов 
съезда, усиления организа
торской и воспитательной 
роли пропагандистов в осу
ществлении его решений 
рассматривают на методи
ческих и научно-практиче
ских конференциях, на се
минарах и совещаниях про
пагандистов.

В Ленинском райкоме 
КПСС, объединении Сибка- 
бель, на заводе «Сибэлектро- 
мотор», Томской птицефаб
рике, Могочинском лесоза

воде состоялись встречи-бе
седы пропагандистов за
«круглым столом». На этих 
встречах обсуждалось пись
мо делегатов X X V I съезда, 
пропагандистов «Пусть сло
во партии в сердце отзовет
ся!». Участники встреч ре
шили мобилизовать все свои 
силы, знания, творческую
энергию на то, чтобы по
мочь слушателям глубоко и 
всесторонне изучить мате
риалы X XV I съезда, актив
но включиться во Всесоюз
ное социалистическое сорев
нование за успешное выпол
нение и перевыполнение за
даний одиннадцатой пяти
летки. Вместе с авторами
письма пропагандисты об
ласти видят свой долг в 
том, чтобы словом и делом 
способствовать превраще
нию решений, идей XXV I 
съезда партии в материаль
ную силу, _ в конкретные 
действия, в реальный про
цесс коммунистического со
зидания.

На съезде подчеркивалось, 
что пропагандист — глав
ная фигура в системе пар
тийной учебы. Большую ра
боту по укреплению состава 
пропагандистов проводят 
партийные организации Ки
ровского, Октябрьского, Со
ветского, Ленинского, Том
ского, Асиновекого районов. 
В области сложилась систе
ма учебы пропагандистов. 
Вместе с тем анализ заня
тий, беседы со слушателями 
показывают, что нужно еще 
многое сделать, чтобы изу
чение материалов съезда 
всюду велось глубоко, кон
кретно и убедительно. Пря
мо скажем, есть еще нема
ло примеров, когда изучае
мый материал плохо увязы
вается с проблемами, дела
ми коллектива, задачами 
самих слушателей. На мно
гих занятиях слушатели 
слабо участвуют в беседах, 
не ведут конспекты, не по
лучают от пропагандистов 
заданий для самостоятель
ной работы с документами 
съезда, с первоисточниками.

Многим партийным орга
низациям необходимо по
вышать роль методических 
советов, советов по эконо
мическому образованию.
Действенной формой повы
шения активности и каче
ства работы должны стать 
опорные школы и семина
ры опытных пропаганди
стов, школы пропагандист
ского мастерства, получив
шие заслуженное признание 
в Кировском и Советском 
районах.

Партийным организациям 
важно улучшить практику 
работы руководителей школ 
и семинаров по личным 
творческим планам, развить 
движение «Пропагандист — 
пятилетке». В учебном про
цессе надо полнее исполь
зовать наглядные пособия 
и технические средства про
паганды.

Словом, партийные орга
низации имеют немало воз
можностей для повышения 
результативности занятий 
по изучению материалов 
XXV I съезда партии, в том 
числе и на завершающем 
этапе.

Нет сомнения в том, что 
вдумчивое изучение реше
ний партийного форума, 
широкое использование при 
этом тех форм и методов, 
которые в большей мере от
вечают запросам трудя
щихся области, поможет 
повысить идейно-теоретиче
ский уровень слушателей 
школ, кружков и семинаров 
и мобилизовать их на вы
полнение задач, поставлен
ных съездом.

ОТКРЫЛИСЬ АГИТПЛОЩДДКИ
Теплая погода дозволила 

раньше прошлых лет от
крыть з областном центре 
летние агитплощадки, пере
нести на них основную ра
боту по пропаганде •среди 
населения по месту житель
ства материалов X X V I съез
да КПСС.

Многолюдной была пер
вая встреча на агитплощад- 
ке в микрорайоне производ
ственного объединения ,

Сибкабель по ул. Пушки
на. Генеральный директор 
объединения В. В. Лычагин 
рассказал1 о трудовых успе
хах коллектива в минувшей 
пятилетке, о работе пред
приятия в первом квартале, 
о .задачах на будущее, отве
тил на многочисленные 
вопросы трудящихся. Затем 
выступила художественная 
самодеятельность объедине

ния. Интересно прошла 
встреча и на открытой 
эгитплощадке в микрорайо
не ТомНИИВСа по ул. Ива
новского. Здесь с трудящи
мися встретились директор 
института Г. Е. Синельни- 

-ков и председатель местного 
комитета В. Т. Храмцова.

Летние агитплощадки от
крылись также в микрорай
онах электролампового за
вода, ГПЗ-5, железнодорож
ного узла и других точках 
областного центра.

Л. ГОРИНА.

X I ПЯТИЛЕТКА

Я Ш

Лева * кое.

Владимир Железняк — 
бригадир комсомольско-моло
дежного коллектива ремонтно
механического цеха Томского 
нефтехимического комбината. 
Владимир молод, как и боль
шинство его коллег, но 
ведь молод и сам нефтехим, 
Всесоюзная ударная комсо
мольская стройка...

Фото Б. Некрасова.

}

В ДУХЕ ВРЕМЕНИ
УЧАСТНИКАМ И ГОСТЯМ 

МЕЖДУНАРОДНОГО МУЗЫКАЛЬНОГО 
ФЕСТИВАЛЯ В г. МОСКВЕ

Горячо приветствую участников и гостей Международ
ного музыкального фестиваля.

В эти дни в лучших концертных залах нашей столицы 
прозвучат сочинения известных композиторов многих 
стран.

Музыкальное искусство обладает огромной силой воз
действия. Оно приносит людям радость, пробуждает 
в них чувство прекрасного, вдохновляет на большие 
свершения. Особенно значительной его аудитория стала 
благодаря широкому распространению радио, телевидения 
и звукозаписи.

В условиях современной международной обстановки 
ответственность художника перед обществом неизмеримо 
возрастает. Сегодня нет более важной, более высокой 
цели, чем укрепление всеобщего мира. Активное участие 
в решении этой задачи принимают деятели музыкально
го искусства. Они создают произведения, которые несут 
людям правду о нашем времени, зовут на борьбу со 
злом и угнетением, утверждают светлые идеалы прогрес
са. Их голос за укрепление разрядки слышен на всех 
континентах. Девиз фестиваля «Музыка — за гуманизм, 
за мир и дружбу между народами» как нельзя лучше 
отвечает духу времени.

Нет сомнения, что московская встреча станет заметной 
вехой в развитии международного сотрудничества масте
ров культуры. От всей души желаю успеха в вашем 
прекрасном искусстве, в благородной деятельности во 
имя всеобщего мира,

Л. БРЕЖНЕВ

ОПЫТ ПОЛИТИЧЕСКОЙ РАБОТЫ
В Томском филиале Си

бирского отделения АН 
СССР состоялась научно- 
методическая конференция 
политинформаторов и аги
таторов, на которой обсуж
дены пути дальнейшего со
вершенствования устной по
литической агитации в све
те решений X X V I съезда 
КПСС. Этому был посвящен 
доклад заведующего Домом

политического просвещения 
Н. М. Малышева.

В Томском филиале более 
80 политинформаторов и 
агитаторов. Ими накоплен 
интересный опыт работы, о 
котором рассказали И. Бау
эр (Институт химии нефти), 
Н. И. Бочкарев (Институт 
оптики атмосферы), В. Г. 
Горбунов (Институт сильно- 
точной электроники).

К. СИДОРОВА.

Рабочая. гарант ия-рабочая честь

М И К Р О Р А Й О Н  
Ц Е Н Т Р А Л Ь Н Ы Й , 
Д О М  JVo 1

Лишь немногие томичи 
знают этот адрес. Потому что 
и дома, к  тем более микро
района еще нет. Они суще
ствуют пока только в про
ектах. Впрочем, сегодня на 
месте будущего жилмассива 
уже идут подготовительные 
работы. На обширной терри
тории. ограниченной про
спектами Фрунзе, Комсо
мольским, улицами Сибир
ской и Красноармейской, 
сносят старые дома и по

стройки, расчищают площад
ки, намечают будущие ком
муникации.

Строители Томского тер
риториального управления 
готовятся к сооружению 
288-квартирного крупнопа
нельного жилого дома, с ко
торого и начнется новый 
микрорайон города — Цент
ральный. Сейчас на площад
ке уже забиты все сваи. 
Здесь трудился один из 
лучших экипажей управле-

ВЕСЕН HJH
Идущие впереди

СЕЛА
В Зырянском районе под

ведены итоги весенних по
левых работ за прошлую 
неделю. Первое место занял 
мехотряд Семеновского от
деления колхоза «Сибиряк», 
руководимый А. А. Сивчи- 
ком. Этот коллектив одним 
из первых закончил бороно
вание на площади 1.200 гек
таров, приступил к севу ов
са для зеленого конвейера и 
гороха. Семеновские меха
низаторы трудятся по ина-

товскому методу, особое 
внимание обращают на ка
чество обработки почвы и 
сева. Не менее половины 
всех зерновых намечено 
посеять перекрестным спо
собом. Удачно начали май и 
животноводы Семеновской 
молочнотоварной фермы. По 
итогам районного конкурса 
за прошедшую неделю фер
ма занесена на Доску поче
та в районной газете «Сель
ская правда». Коллектив

животноводов, возглавляе
мый бригадиром Л. Н. Бу
дариным, добился значи
тельного повышения про
дуктивности дойного стада. 
За семь дней от каждой ко
ровы надоено по 70 кило
граммов молока — на 12. 
килограммов больше, чем 
за  предыдущую неделю. 
Молоко с Семеновской фер
мы идет на молзавод только 
хорошего качества. Здесь 
высок процент сохранности 
телят.

Г. ГОВОРОВ.
Зьтряяскнй район.

В Ы С О К И Е  Т Е М П Ы - С  П Е Р В Ы Х  Д Н Е Й
С первых дней полевых 

работ с высокими темпами 
трудятся механизаторы сов
хоза «Заветы Ильича» Бак- 
чарского района. Звено ком
муниста И. П. Вешнякова 
ежедневно закрывает влагу 
на 150 гектарах при обя

зательстве 140. На 107 про
центов выполняет задание 
на лущении звено И. А. Си
макова.

Отлично трудится и звено, 
возглавляемое молодым ме
ханизатором Владимиром 
Ряхмным, которому, кстати,

накануне Первомая был 
вручен орден Трудовой Сла
вы III степени. Эту награду 
земледелец оправдывает. 
Его звено уверенно перевы
полняет дневные нормы вы
работки на весновспашке.

В. ВАРТАНЬЯН.
Бакчарскнй район.

О З И М Ы М - Х О Р О Ш  И Й У Х О
•  Медлят с внесением минеральных удобрений 

•  Опыт первомайцев: наиболее эффективна при
корневая подкормка
В хозяйствах области по

сеяно 58 тысяч гектаров 
озимой ржи, из них 50 ты 
сяч — в лучшие или нор- 
мальнъте сроки, остальное 
— с запозданием. Примерно 
две трети посевов ушло в 
зиму в хорошем состоянии, 
а 17 тысяч гектаров — в 
удовлетворительном или
плохом.

По данным весеннего об
следования, подлежат пере
севу 8 тысяч гектаров ози
мой ржи. Это площади, за 
сеянные очень поздно и не 
получившие с осени мине
ральной подкормки. Были 
внесены удобрения на пло
щади 13 тысяч гектаров, в 
том числе на 8 тысячах •— 
вместе с семенами в рядки. 
Полностью внесли подкорм
ку в Асиновском, Бакчар- 
ском районах, а совместное 
внесение широко применили 
в Асиновском, Зырянском и 
Кожевниковском районах.

Известно, что во время 
зимовки озимые не гибнут. 
Это происходит в ранне-ве
сенний период, когда земля 
быстро освобождается от

снега, а пора низких ноч
ных температур еще не ми
новала. Поэтому важно при 
первой же возможности 
внести удобрения, заборо
нить почву. Нынешняя вес
на вызвала раннее развитие 
всходов, и даже там, где 
они не очень хорошо сохра
нились, оценка их пригод
ности повышается. Однако 
уход за посевами во многих 
местах организован неудов
летворительно. Почва быст
ро иссыхает, и кое-где уже 
упустили время для бороно
вания.

К 4 мая подкормка вне
сена на 11.131 гектаре. Более 
или менее удовлетворитель
но ведется эта работа в Зы
рянском районе (2.400 гекта
ров), ~ Шегарском (более 
2.400). Первомайцы, как и в 
прошлые годы, подкармли
вают посевы прикорневым 
способом. Этим достигается 
хороший эффект: рацио
нально используются удобре
ния, сразу же рыхлится 
почва. Мало сделано в хо
зяйствах Кожевниковского

района: из 14 тысяч гекта
ров ржи подкормлено толь
ко 1.900. В  Молчановском 
районе явно медлят, хотя 
здесь состояние посевов не
важное.

Отношение к озимой 
ржи в ряде хозяйств не со
ответствует важности этой 
продовольственной культу
ры. К моменту уборки она 
часто полегает, поэтому не
которые агрономы стремят
ся облегчить будущие забо
ты, донельзя упрощая уход 
за посевами. В области не
мало примеров, когда ком
плекс агротехнических при
емов (размещение по чисто
му пару, своевременные по
сев и уход) ежегодно обес
печивает урожай озимой 
ржи по 20—25 центнеров с 
гектара. Это совхозы «Побе
да» Томского, «Комсомолец» 
Асиновекого районов, , кол
хозы Первомайского райо
на, ОПХ Нарымскрй селек
ционной станции... Кстати, в 
последнем хозяйстве, по 
оценке специалистов, состоя
ние озимых и нынче хоро
шее.

Медлить сегодня с под
кормкой — значит недопо
лучить урожай, обесценить 
затраты труда и средств.

КОНКУРС ФЕРМ HimmiiiimHHimiiiiiiiiMiiiiiHiiiiuMiiiHiiimiiiHimiiiiiiKiiHmiimiiimiiiiiiiiHiiiHiiiiimiiiMiii

Н А К А Н У Н Е  П А С Т Б И Щ Н О Г О  П Е Р И О Д А

По оперативным данным 
на 4 мая, в районах обла
сти продуктивность коров 
составила (первая колонка 
•—• этот год, вторая — про-
шедший) в килограммах:
Кривошеинский 10,4 9,6
Молчановский 10,4 10,3
Колпашевский 10,1 9,8
Первомайский 9,6 9,1
Каргасокскнй 9,6 9
Чаинскнй 9,6 10,2
Верхнекетскнй 9 8,3
Асиновский 9 8,7
Александровский 9 9
Томский 8,9 8,7
Зырянский 8,8 8,2
Бакчарскнй 8,4 8,4
Шегарский 8,3 7,8
Кожевниковский 7,7 7,7
Тегульдетский 7,5 6,6
Парабельский 7 7
ПО ОБЛАСТИ 8,9 8,7

Сводку комментирует за-
меститель начальника обл-
сельхозуправления В. В.
Корнев:

— Во-первых, надо снача
ла отметить неприятную 
тенденцию: прирост надоев
молока тро области за пос
ледние дни несколько
уменьшился, а уровень про
шлого года превышен всего 
на две десятых... Особенно

тревожат результаты рабо
ты животноводов Чаинского 
района: надои снизились
против прошлого года на 
600 граммов. Сравнялись 
уровни в Александровском 
районе.

Радует то, что преодоле
ли наконец отставание бак- 
чарцы, вышли на уровень 
прошлой весны, хотя по ва
ловому надою они еще не
сколько отстают. Выравня
лись показатели и в Пара- 
бельском районе.

После длительного отста
вания набирают ускорение 
первомайцы, они добились 
полукилограммовой прибав
ки. Но недавним традици
онным лидерам областного 
соревнования должно быть 
не по себе, что их заметно 
обошли северяне — криво- 
шеинцы, молчановцы, кол- 
пашевцы, которые добива
ются более высокой продук
тивности.

Весна входит в свои 
права. Приближается паст
бищный период. И сейчас 
уже можно кое-где выго
нять в поле молодняк, осо
бенно который на доращи
вании. Но надо нынче

иметь в виду, что травы 
из-за сухой погоды растут 
медленно. И нельзя разбра
сываться кормами, их необ
ходимо строго экономить, 
держать про запас. Ведь 
еще неизвестно, каким на 
травы будет' лето. Возмож
но, коров гфидется долго 
держать во дворах, под
кармливать. Да и неясно, 
как пойдет заготовка кор
мов. Одним словом, запас 
нужен. И надо по-хозяйски 
беречь силос, где. требуется 
— дополнительно укрыть 
траншеи. Стога необходимо 
подправить, огородить, опа
хать во избежание их заго
рания.

Вообще, пожароопасная 
обстановка заставляет сроч
но очистить территории 
ферм от остатков кормов и 
всевозможного мусора.

Свиноводам пора выво
дить свиноматок, молодняк 
в лагеря. Да и всем работ
никам ферм надо усиленно 
готовить летние площадки, 
дойки. За этим делом следу
ет закрепить определенные 
бригады и держать их дея
тельность под постоянным 
контролем специалистов и 
руководителей.

J :

Семь лет трудится дояр
кой в совхозе «Старицын- 
ский» Анна Алексеевна 
Михайлова. И неизменно 
она в числе лидеров район
ного социалистического со
ревнования, Вот и в эти 
дни А. А. Михайлова доби
вается результатов, которые 
в два раза выше среднерай
онных — по 10—12 кило
граммов молока в день на
даивает от коровы передо
вая доярка.

Фото В. Кровелыцикова.
Парабельский район.

ния механизации № 1 треста 
Спецстроймеханизация под 
руководством 3. Ш. Абдрах
манова. На этом объекте 
экипаж применил новый ме
тод забивки свай — под 
проектную отметку. Все 
сваи забиты на одном уровне. 
Это позволит плотникам-бе- 
тонщикам, потом и монтаж
никам без помех приступить 
к работе.

Многих специалистов тер
риториального управления 
волнует эта стройка. И не 
случайно: дом в микрорайо
не Центральном Министер
ством строительства СССР 
включен в перечень образ
цово-показательных объек
тов на 1981 год. А это зна
чит. что на площадке будут 
внедрены наиболее совре
менные и высокоэффектив
ные формы и методы строи
тельства.

Дом со строительным номе
ром один необычен в пла

нировочном и архитектур
ном решении. Здесь будут 
использованы (впервые для 
серии Ш -75) так называе
мые поворотные блок-сек
ции, которые и украсят дом, 
и сделают его удобным для 
будущих хозяев. Проект 
выполнен специалистами 
института Томскграждан- 
проект.

Чтобы строительство дома 
действительно стало образ
цово-показательным, в тер
риториальном управлении 
заранее разработана вся ор
ганизационно - инженерная 
подготовка объекта, опреде
лены формы и методы вы
полнения отдельных опера
ций.

В  сооружении дома будут 
участвовать лучшие коллек
тивы Томского ДСК; Монтаж 
поручен бригаде В. П. Ту
манова, которая накануне 
X X V I съезда КПСС выс
тупила с инициативой —

раоотать, гарантируя каче
ство. Почин поддержали и 
остальные участники строи
тельного потока. На каж 
дый вид работы на этом 
доме строители выдадут га
рантийные паспорта.

Методическую, техниче
скую помощь во внедрении 
и совершенствовании новых 
методов труда будет оказы
вать трест Оргтехстрой.

Особое внимание -— усло
виям труда и быта строите
лей. На площадке начинает
ся устройство бытового го
родка, в котором будет все 
необходимое для участников 
стройки. На этом объекте 
намечено проведение пост
роечных школ, дней техни
ческой информаций.

Образцово - показательное 
строительство — серьезный 
экзамен для коллектива 
ТТУС, от которого потребу
ется максимум деловитости 
и ответственности.

В. ЩУКИН.
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Н а газетные темы  Г Л А В Н А Я
Действенность, комплексный подход в освещении 

главных тем, глубина анализа проблем идеологической 
и хозяйственной работы — к этому стремятся журнали
сты районных газет. О том, как редакция намерена ра
ботать по пропаганде материалов X X V I съезда, способ
ствовать претворению намеченного им в жизнь, инте
ресно рассказал на межрайонной журналистской ле
тучке в Шегарке редактор шегарской газеты «Путь к 
коммунизму» В. П. АНТОШИН. Вот его выступление.

Как только закончилась 
публикация тассовских от
четов с партийного съезда, 
на первой полосе нашей 
«районки» появилась руб
рика-девиз: «Решения XXV I 
съезда КПСС — в жизнь!». 
Под ней мы публикова
ли социалистические обя
зательства, рапорты, за
метки и корреспонденции о 
трудовых достижениях.

И все-таки это был лишь 
самый дальний подступ к 
освещению жизни района 
так, как требует этого пар
тийный съезд. Конечно, ра
порты и рассказы о пере
довиках были к месту, но 
ведь, честно говоря, порой 
они мало отличались от по
добных материалов, публи
ковавшихся, скажем, год 
назад. О том, как грамотнее 
взяться за реализацию при
зыва, вынесенного на пер
вую страницу, и шел раз
говор на состоявшемся в 
марте редакционном пар
тийном собрании, в первич
ной журналистской органи
зации, на заседании обще
ственной редколлегии газе
ты. В результате — в тес

ном контакте с райкомом 
КПСС—был составлен пер
спективный план мероприя
тий редакции по пропаган
де решений XXV I съезда 
КПСС й мобилизации тру
дящихся района на успеш
ное выполнение заданий 
одиннадцатой пятилетки.

Составляя план, мы не 
стали перечислять имею
щиеся рубрики, вводить 
много новых. Добавилось 
лишь несколько: «За стро
кой решений съезда», «Наш 
район в одиннадцатой пяти
летке» (для постановочных 
и пропагандистских мате
риалов) и некоторые дру
гие. Задачу видели в ином.

.. Есть, например, в плане 
такой пункт: «Внести из
менения в освещение рабо
ты промышленных пред
приятий: анализировать вы
полнение всех показателей 
государственного плана, вы
деляя особо производитель
ность труда, номенклатуру 
изделий, производство това
ров народного потребле
ния». Разумеется, это не 
открытие, однако даже в 
годовом комплекте нашей

газеты найдется немного 
материалов, в которых бы 
речь шла о названных по
казателях. Работа коллек
тивов и их руководителей 
оценивалась чаще всего 
так: есть 101 процент вы
полнения плана реализации 
продукции — «идут впере
ди», недодали по реализа
ции — «отстают». Отсут
ствие постоянного гласного 
контроля за выполнением 
всех показателей плана, од
носторонний подход к оцен
ке деятельности трудовых 
коллективов отнюдь не вос
питывали стремление бо
роться за безусловное вы
полнение плана, допустим, 
по бытовому обслуживанию 
населения.

На страницах нашей га
зеты не будут больше хо
дить в героях строители, 
справившиеся с программой 
освоения средств, но так и * 
не сдавшие в срок объекты. 
Во вспомогательные зачис
лен показатель «в сравне
нии с уровнем прошлого 
года», который так' любят 
применять руководители
колхозов и совхозов, когда 
провален план производст
ва продукции.

Подобные изменения и в 
освещении социалистиче
ского соревнования. Особо 
выделяем для себя пункт 
обязательств, касающийся 
социального развития кол
лективов. Именно о нем ре
же всего упоминалось в

Решения X X V I съезда КПСС — в

ОПЫТОМ ДЕЛИТСЯ

«За годы десятой пяти
летки взят важный рубеж 
— завершен переход к обя
зательному всеобщему сред
нему образованию», — отме
тил в Отчетном докладе 
XXV I съезду КПСС то
варищ Л. И. Брежнев. Ве
сомый вклад в это выдаю
щееся достижение советско
го общества внесла система 
вечернего и заочного обуче
ния.

В нашей области за пос
ледние годы значительно 
возросло число школ и учеб
но-консультационных пунк
тов для работающей моло
дежи, пополнились кадры 
преподавателей, окрепла
материальная база, получй- 
ла дальнейшее развитие ме
тодика работы в этой систе
ме. Во многих педагогиче
ских коллективах появился 
опыт, с которым, после ква
лифицированного обобщения, 
регулярно знакомится учи
тельская общественность.

Очень удачной формой 
распространения этого опыта 
явились семинары, органи
зацию которых взяли на се
бя кустовые методические 
объединения. Одно из таких 
объединений сойЯано в Кол- 
пашеве. Оно охватывает 
Колпашевский, Парабель- 
ский, Верхнекетский,' Чаин- 
ский, Каргасокский районы. 
За последние пять лет это 
объединение провело семи
нары в поселках Каргасок и 
Тогур, трижды — в Колпа- 
шеве: на базе ШРМ № 1 и 
районного заочной школы. О 
том, как организован обмен 
опытом учительского труда, 
рассказывают участники
этих семинаров.

С. К. Ревина, методист ка
бинета школ рабочей моло
дежи института усовершен
ствования учителей:

— Две колпашевские шко
лы — ШРМ № 1 и районная 
заочная — определены как 
базовые для изучения и 
распространения опыта
учебно - воспитательной • и 
методической работы педа
гогических коллективов.
Особенно ценен опыт пе
дагогов ШРМ № 1. Несколь
ко лет подряд мы приезжа
ем сюда и видим, как рас

тет мастерство преподавате
лей этого дружного и ква
лифицированного коллекти
ва. 1

При активной помощи 
горкома КПССГ гороно, об
щественности предприятий и 
учреждений здесь сумели 
добиться определенных ре
зультатов. Повысились по
сещаемость и успеваемость. 
Помещение школы капи
тально отремонтировано.
Создано 5 хорошо оборудо
ванных и оформленных ка
бинетов.

М. Н. Бирюков, директор 
ШРМ № 1:

— На заседаниях бюро
горкома КПСС и оргкомите
та по всеобучу вопрос ста
вится конкретно и катего
рично: каждому молодому
труженику — среднее обра
зование. Строгий спрос с 
РЗ'ководителей предприятий 
и учреждений дает положи
тельные результаты. Срав
ним такие цифрой На 1 ян
варя 1979 года в ШРМ № 1 
числилось 176 учащйхся, 7 
учителей, выпуск по итогам 
года составил 14 человек. На 
1 января 1981 года в школе 
обучалось 450 молодых тру
жеников, преподавателей 
(без совместителей) стало 
23, весенний выпуск из 
одиннадцатых классов со
ставит 127 человек. Мы по
нимаем, что это только пер
вые шаги, поэтому все силы 
направляем на то, чтобы со
вершенствовать учебно-вос
питательный процесс и на 
этой основе добиваться но
вых положительных резуль
татов.

А. Ф. Подкопаева, руково
дитель кустового методиче
ского объединения:

— На последнем кустовом 
семинаре мы обсудили во
просы, связанные с выпол
нением решений XXVI съез
да КПСС. Главные из них: 
закрепить успехи всеобуча; 
повысить качество обучения, 
трудового и нравственного 
воспитания. Как всегда, ши
роко был показан опыт обу
чения. Открытые уроки для 
участников семинара дали 
преподаватели районной за
очной школы Ю. В Сева
стьянов, Я. П. Аникеев, пре-

жизнь! —  • —
подаватели ШРМ № 1 В. Г. 
Кишкиневф Л. И. Колмако
ва и другие. Особое внима
ние мы обратили при. этом 
на методику ведения урока  ̂
лабораторных и практиче
ских работ, систему группо
вых и индивидуальных кон
сультаций, искусство учи
тельского рассказа, прием 
зачетов. Участники семина
ра посетили и обсудили 
-классные часы «Воспитание 
учащихся на примере жиз
ни и деятельности В. JA. 
Ленина, революционных, бо
евых и трудовых традиции 
партии и советского народа», 
«Химия на службе челове
ка», «Ты гражданином быть 
обязан» и другие.

Большое внимание наше 
кустовое методическое объе
динение уделяет вопросам 
повышения эффективности и 
качества преподавания. Ди- 
ректор ШРМ № 1 М. Н. Би
рюков выступал перед кол
легами с докладами: «Пути 
и средства повышения эф- 
фективности преподавания», 
«Комплексный подход в обу
чении и воспитании работа
ющей молодежи».

Директор Тогурской ШРМ 
№ 2 В. Д. Соколова расска
зала о методике проведения 
групповых и индивидуаль
ных консультаций. Директор 
Верхнекетской районной 
заочной школы А. Д. Бельды 
поделилась опытом органи
зации зачетов. Директор Ча- 
инской районной заочной 
школы Т. М. Комиссарова 
раскрыла тему: «Современ
ный урок. Каков он?». С 
каждого семинара учителя, 
особенно молодые, выносят 
очень многое.

Л. Д. Костылева, препода
ватель ШРМ № 3 г. Томска, 
руководитель школы моло
дых учителей-химиков:

— Четвертый год прини
маю я участие в кустовых 
семинарах, организованных 
для учителей сёверных рай
онов. На моих глазах растет 
методическое мастерство 
многих преподавателей и ру
ководителей школ.

Детальное и широкое изу
чение опыта коллег, систе
матическое обобщение его с 
привлечением квалифициро
ванных специалистов из об
ластного центра способствует 
выполнению задач, постав
ленных перед школой XXVI 
съездом КПСС, в частности, 
помогает бережно и эффек
тивно использовать лучший 
опыт в интересах дальней
шего развития народного об
разования.

Б. КАРАМЫШЕВ,
преподаватель ШРМ № 1 

г. Колпашева.

КАК ВАС ОБСЛУЖИВАЮТ!

«КОРОБЕЙНИКИ» В  П0ИЕ
Вслед за пахарями вы

ехали на поля области «ко
робейники» — кооператоры. 
У механизаторов совхоза 
имени X X I съезда КПСС 
побывал с первым рейсом 
передовой водитель-прода
вец автомагазина Кожевни- 
ковского райпо Д. Г. Гум- 
мер. Победители прошлогод
него соревнования среди 
работников райпо асинов- 
ские водители-продавцы
В. И. Степичев и В. А. Ку- 
тенев объехали поля сов
хозов «Новиковский», «Фи- 
лимонозский» и «Комсомо
лец», открыв для тружени
ков весенней страды торгов
лю товарами первой необхо
димости прямо под откры
тым небом.

Готовясь к обслуживанию 
участников посевной кам
пании, работники райпо и 
райпотребсоюзов занима
лись сортировкой и накап

ливанием на складах това
ров разных групп. Чего 
только нет в запасах у «ко
робейников»: от бритвенных 
лезвий и туалетного мыла 
до ватных курток, от зажи
галок до резиновых сапог.

Различны формы органи
зации торгового обслужи
вания в период нынеш
них весенних полевых 
работ. Это и традиционные 
автомагазины, водители-
продавцы которых продают 
механизаторам товары по
вседневного спроса, а так
же принимают индивиду
альные ^заказы на товары 
сложного ассортимента — 
радиоприемники, музыкаль
ные инструменты для обо
рудования уголков отдыха 
на полевых станах. Это и 
«поезда добрых услуг», в 
которых кооператоры уча
ствуют наравне с лектора

ми, медиками, библиотека
рями. и бытовиками. Это и 
«ларьки без продавца» в 
отдаленных бригадах. Ме
ханизаторам не придется 
дожидаться приезда авто
лавки, чтобы купить това
ры первой необходимости.

Соревнуются за лучшее 
проведение сева тружени
ки сельского хозяйства об
ласти. Соревнуются и коо
ператоры, стараясь как 
можно лучше обслужить 
механизаторов. В период 
весенних полевых работ про
водится традиционный об
ластной конкурс. Каждый 
водитель — продавец авто
магазина, участвуя в кон
курсе, должен придержи
ваться графика работы, 
следить, чтобы в достатке 
были необходимые товары. 
Конечно, при подведении 
итогов учитываются выпол
нение плана товарооборота- 
ll культура обслуживания.

Б. БРУСНИЧЕНКО,
начальник отдела орга
низации и техники тор

говли облпотребсоюза.

Р У Б Р И К А
статьях и корреспонденци
ях. Несколько по-иному бу
дут компановаться «Днев
ники социалистического со
ревнования». Раньше раз
говор о работе колхозов и 
совхозов, например, велся 
в одном тематическом вы
пуске, а о работе Сельхоз
техники и Сельхозхимии 
—• в другом. Сейчас много 
говорится о том, к чему 
приводит подобный разрыз 
в хозяйственной практике. 
Не должно быть его и на 
газетных страницах.

Редакционный план пре
дусматривает основные точ
ки приложения сил газет
чиков и авторского актива 
также в освещении разви
тия районной экономики, 
пропаганде передового опы
та.

В этом году предполагает
ся сдать в эксплуатацию 
Шегарский сельский до
мостроительный комби
нат. Это наш важней
ший адрес шефства. Спец
выпуски, в которых рас
сказывается . о работе 
строителей СДСК, будем 
готовить теперь дважды в 
месяц. Укрепили рабсель
коровский пост на стройке, 
и в каждом номере газеты 
постараемся публиковать • 
информацию с пусковых 
объектов.

То, что первые пункты 
нашего плана посвящены 
делам хозяйственным, со

вершенно не означает ухода 
от партийной тематики, по
каза деятельности общест
венных организаций, идей
но-воспитательной работы.
И здесь предстоит пере
ориентироваться основа
тельно. Что касается, на
пример, партийной темы, 
решили так: широко ин
формировать читателей о 
всех делах районной пар
тийной организации и по
глубже вести два-три важ
нейших направления. Сей
час на страницах газеты 
идет обсуждение передовой 
читателя «Коммунист в 
коллективе» (с ней вы
ступил механизатор колхо
за «Рассвет», член райкома 
КПСС С. Е. Коровин). Бу
дет набирать силу рубрика 
«Партийная жизнь: сверим
с решением».

Все намеченное на пер
спективу останется благими 
пожеланиями, если разра
ботку положить в папку и 
забыть о ней. Постараемся, 
чтобы так не случилось: 
уже с учетом новых требо
ваний составлен план р аб о -ч 
ты редакции на второй 
квартал, еще более конкре
тизирует задачи сетевой 
график публикаций. Ну, а 
дальше — дело нашего про
фессионального умения.
Очень важно также укре
пить и расширить связи с 
авторским активом.

Кстати, в перспективном

плане, о котором идет речь, 
есть и раздел, посвященный 
организационно -  массовой 
работе. Он предусматривает 
совершенствование деятель
ности общественной редкол
легии, нештатных отделов, 
авторских советов, школы 
активистов печати, рабсель
коровских постов, расшире
ние сети последних. Кроме 
традиционных рейдов сов
местно с народным контро
лем, запланировано анкети
рование читателей по от
дельным проблемам. Об
суждению итогов каждого 
такого анкетирования будут 
способствовать «круглые
столы». Надеемся, читателей 
заинтересуют сменные по
лосы и совместные номера, 
которые мы намерены гото
вить вместе с редакцией 
газеты «Знамя труда» Ко- 
жевниковского района, со
ревнующегося с нашим.

...Рубрика «Решения XXV I 
съезда КПСС — в жизнь» 
открывает первую страницу 
каждого номера. Просматри
вая материалы, макеты, 
подписывая номер в печать, 
постоянно взвешиваешь:
это удалось, а это еще по
дано по старинке. Взвеши
ваешь потому, что первопо
лосный девиз — не просто 
новая рубрика, а непремен
ное требование дня. И чем 
крепче мы будем помнить 
об этом сами, тем больше 
поможем читателю в его 
борьбе за претворение ре
шений съезда.

всем здании, в машинном 
зале стены облицевали зву- 
копоглощающими перфори
рованными панелями из 
гипса. Заменили устарев
шую технику. И не толь
ко здесь, но и в филиалах 
ИВЦ при райсельхозтехни- 
ках. Это позволило значи
тельно повысить загрузку 
ЭВМ — теперь работа на 
ней ведется в три смены. В 
настоящее время распреде
ление фондов автомобиль
ных и тракторных запча
стей производится с помо
щью «электронного мозга».

— Наш ИВЦ — организа
ция хозрасчетная, с плани
руемыми убытками, — про
должает Вострецов. — Мы 
поставили задачу к 1982 го
ду работать с прибылью. 
Это вполне достижимо. 
План по реализации в 1980 
году мы выполнили на 130 
процентов, добившись сни
жения убытков по сравне
нию с предыдущим годом. 
Успехом обязаны прежде 
всего дружной работе кол
лектива информационно
вычислительного центра. 
Люди подобрались у нас 
квалифицированные, с вы
соким чувством ответствен
ности. Главная задача кол
лектива ИВЦ — создание 
системы оперативного уп
равления производством. В 
частности, предстоит нала
дить подготовку, сбор, пе
редачу на ИВЦ по каналам 
связи информации из рай
онных подразделений Сель
хозтехники для обработки 
ее на ЭВМ. В дальнейшем 
предполагается собирать 
информацию о состоянии 
парка сельскохозяйствен
ных машин, наличии зап
частей непосредственно в 
хозяйствах. Эти сведения 
позволят быстрее и гибче 
реагировать на требования 
сельских тружеников по 
обеспечению их всем 
необходимым.

В. ФЕФЕЛОВ.
* * *

НА СНИМКЕ: инженер-
электроник Т. А. Пупышева 
настраивает оперативную 
память ЭВМ.

Фото Б. Некрасова.

поможет «электронный мозг» ИВЦ 
облсельхозтехники

— А вы что здесь делае
те? —• удивился директор 
информационно - вычисли
тельного центра Облсель
хозтехники Виктор Никола
евич Вострецов, увидев у 
электронной машины ин
женера Тамару Алексеев
ну Пупышеву. — Ваша 
смена ведь давно закончи
лась.

— Дело в том, — ответила 
Тамара Алексеевна, — что 
вышла из строя оператив
ная память машины. А я 
не могу уйти домой, не ус

транив неисправность. Р а
боты осталось минут на 
двадцать всего.

Включив переносной ос
циллограф, Пупышева снова 
стала «колдовать» над хит
росплетением разноцветных 
проводов и интегральных 
схем — вела настройку 
оперативной памяти.

Виктор Николаевич по
вел нас по машинному за
лу, показывая изменения, 
произошедшие в ИВЦ за 
последний год.

— Провели ремонт во

Л у ч ш е  о б е с п е ч и т ь  
сельских механизаторов

Д Н Ю  П Е Ч А Т И  И Д Н Ю  Р А Д И О  

П О С В Я Щ А Е Т С Я

Вчера в Томске состоя
лось заседание представите
лей партийных, советских, 
профсоюзных, комсомоль
ских организаций, общест
венности, журналистов га
зет, радио, телевидения, ра
ботников издательств, поли
графии, книжной торговли, 
Союзпечати, редколлегий
стенной печати и местного 
радиовещания, рабочих и 
сельских корреспондентов, 
посвященное Дню печати и 
Дню радио.

Кратким вступительным 
словом заседание открыл 
секретарь обкома КПСС 
П. Я. Слезко.

На заседании выступили: 
Н. Г. Нестеренко — заме
ститель редактора газеты

«Красное знамя», Н. И- Ку- 
ковица — старшин редак
тор, секретарь партоюро 
областного комитета по те
левидению и радиовеща
нию, П. К. Афонин — на- 
тадчик подшипникового за
вода, Герой Социалистиче- 
ского, труда, В. А. Бородич 
_ редактор газеты «Моло
дой ленинец», В. С. Павлова
_ редактор многотиражной
газеты производственного 
объединения Сибкабель
«Томский кабельщик».

Лучшим к о л л е к т и в а м  
многотиражных газет, жур
налистам вручены дипломы 
областной журналистской
организации, почетные гра
моты Томского горкома 
КПСС, облспорткомитета.

Потерям, бесхозяйственности— заслон

Р А С Т О Ч И Т Е Л Ь С Т В О
Недавно мне пришлось 

побывать в двух хозяйствах 
Зырянского района — кол
хозах имени Жданова и 
«Россия». Вместе со стар
шим инженером инспекции 
госсельтехнадзора Зырян
ского райсельхозуправления 
С. В. Торшиновым, инжене
ром по технике безопасно
сти Зырянской райсельхоз- 
техники А. А. Кудиновым и 
председателем районного 
комитета народного контро
ля А. М. Красновым я за
нимался проверкой исполь
зования и хранения горю
че-смазочных материалов.

После посещения склада 
нефтепродуктов в колхозе 
«Россия» у нас сложилось 
впечатление, что здесь воп
росами экономии топлива и 
смазочных масел занимают
ся по-настоящему. Склад 
построен в прошлом году с 
соблюдением всех правил, 
установлены топливоразда
точные колонки, позволив
шие наладить учет выдачи 
горючего. Однако мы быст
ро убедились, что далеко не 
все в колхозе благополучно.

Из одиннадцати дверей 
гаража на центральной 
усадьбе колхоза восемь тре
буют ремонта. Получается, 
что при помощи колхозной 
котельной руководители га
ража пытаются отопить 
весь белый свет — тепло из 
помещения почти беспре
пятственно выдувается
сквозь многочисленные ще
ли.

В прошлом году в «Рос
сии» на отопление было из
расходовано без малого 200 
тонн дизельного топлива. 
Это четверть веего горю
чего, полученного колхозом 
по фондам.

Явно завышаются объемы 
выполненных работ, что 
приводит к «затоплению» 
хозяйства топливом. Ведь 
оно отпускается в расчете 
на реально вспаханные гек
тары или тонны вывезен
ных на поля удобрений. Вот 
факты. Тракторист М. Н. 
Деев, работая на тракторе 
ДТ-75, должен был в декаб
ре 1980 года, согласно нор
мам, израсходовать 2.104 ки
лограмма дизельного топли
ва. На самом деле его трак
тор сжег солярки в два ра
за меньше—1.100 килограм
мов. Так что, согласно этим 
данным, Деев -работал в де
кабре не 25 дней, как зна
чится в бухгалтерии, а 
лишь 13.

Тракторист А. И. Курапов

ухитрился за 29 раоочих 
дней израсходовать 600 ки
лограммов топлива при нор
ме 1.540 килограммов.

Конечно, это не экономия 
горючего, а явные приписки, 
Их мы обнаружили и у 
других трактористов колхо
за.

Еще более неправдоподоо- 
ную «экономию» топлива 
мы обнаружили в колхозе 
имени Жданова. Здесь трак
торист И. Н. Артемов за 22 
рабочих дня израсходовал 
520 килограммов дизельного 
топлива, хотя, если верить 
бухгалтерским данным, он 
должен был истратить 2.114 
килограммов. Между про
чим, за это время на осно
вании приписок к выпол
ненному объему работ Арте
мов получил 257 рублей. 11 
таких примеров можно при-/ 
водить много. Приписки^ в 
зимние месяцы в хозяйст
вах Зырянского района 
практикуются часто. Осо
бенно велики они у тракто
ристов, работающих на вы
возке гравия для Зырян
ского ДРСУ Томскавтодора.

В бухгалтерии колхоза 
имени Жданова нам сказа
ли, что нередко механиза
тор даже трактор не заво
дит —■ пьянствует, но все 
равно приносит путевой 
лист и требует оплатить 
свое безделье. И оплачива
ют...

В помещении склада го
рюче-смазочных материалов 
этого колхоза на столе ле
жит замызганная тетрадь, 
куда любой тракторист мо
жет записать количество 
залитого им в бак горюче
го. Дверь этого склада, где 
находятся топливораздаточ
ная колонка и смазочные 
масла, открыта для всех. 
Ясно, что при таких поряд
ках никакого учета расхо
дования топлива наладить 
нельзя.

Еще хуже расходуют топ
ливо и смазки в колхозах 
имени Фрунзе и имени 
Кингисеппа. Эти хозяйства 
заняли последние места в 
районном смотре-конкурсе 
по экономии горюче-смазоч
ных материалов.

Экономия топливно-энер
гетических ресурсов — важ
ная народнохозяйственная 
задача. Хочется верить, что 
руководители колхозов Зы
рянского района и Зырян
ского ДРСУ сделают из ска
занного выводы и создадут 
надежный заслон расточи
тельству.

А. БЕЛЯКОВ.

Рейд печати 
и горжил- 
управления 

по адресам, 
указанным 
читателями

Недавно начался двух
месячник, а влияние его 
уже сказывается: во многих 
микрорайонах, во дворах, 
усадьбах, на заводских тер
риториях жители Томска
проявляют постоянную за
боту о красоте, уюте родно
го города. Тем тревожней 
письма, в которых читате
ли рассказывают о недо
статках.

Мы решили проехать по 
адресам и на местах разо
браться, что в каждом кон
кретном случае помешало 
проведению благоустрои
тельных работ.

Адрес первый: дом № 25
по улице Мусы Джалиля. Он 
относится к домоуправле
нию № 6. По правилам жи
тели должны написать за
явку, а служба коммуналь
ного хозяйства обязана 
найти место для сброса от
ходов или предоставить 
специализированную маши
ну (кстати, такая машина 
курсирует как раз по этой 
улице). Однако в доме 
№ 25 не утруждали себя 
соблюдением формально
стей. Решили проще: все
отходы бросают ■ под забор 
к соседям, у дома № 2 по 
переулку Базарному. В те
чение двух лет просят 
квартиросъемщики Базар
ного урегулировать вывоз
ку отходов. Но соседи с

Д В У Х М Е С Я Ч Н И К  П О  Б Л А Г О У С Т Р О Й С Т В У

Н е  п о - с о с е д с к и
ВЕДУТ СЕБЯ НЕКОТОРЫЕ ЖИЛЬЦЫ В ДЕЛЕ БЛАГОУСТРОЙСТВА
улицы Мусы Джалиля, от
гороженные трехметровой 
изгородью, будто и не слы
шат упреков.

Кстати, об этом заборе- 
великане. Никакой худо
жественной ценности он не 
представляет. Для чего 
нужна такая китайская 
стена? Об этом не раз 
спрашивали жители адми
нистрацию кондитерской 
фабрики «Красная звезда», 
к которой относятся и дом 
№ 2, и забор. Ведь единст
венная функция забора — 
оберегать ту самую мусор
ную кучу, что общими уси
лиями воздвигли соседи.

Те же отношения сложи
лись между жителями до
мов № 6 по ул. Вершини
на и Красноармейской, 51. 
Здания по Красноармей
ской принадлежат управле
нию профтехобразования, 
руководство которого не 
особо заботят вопросы са
нитарной очистки в этом 
районе. Прекрасная терри
тория, где вполне размести
лись бы и детская площад
ка, и спортивный городок, 
завалена мусором, который 
так же, как и на Базарном, 
охраняется трехметровым 
забором.

Почти та же картина за
пущенности в переулке 
Мариинском у . дома № 1.

В прошлом году сделал

Дорремстройтрест добрый 
подарок жителям: заас
фальтировал переулок (хо
тя этого и не планирова
лось). И, конечно, они бла
годарны дорожным строите
лям: теперь и после дождя 
домой можно в туфельках 
пройти. Вот только, сделав 
это хорошее, .нужное дело, 
рабочие оставили возле до
ма № 1 несколько железо
бетонных бордюров и горку 
глины.

«Раньше мы здесь цветы 
высаживали, — пишут 
жильцы в редакцию, — и 
нынче хотелось бы укра
сить переулок. Ведь дом 
наш на углу стоит, на вид
ном месте. Как же без цве
тов? Вот только живут у 
нас пенсионеры да инвали
ды. Не сможем одни эту 
глину и железобетонные 
глыбы перетаскать».

Когда мы приехали, то 
на месте бывшего цветника 
увидели не только глину и 
железобетонные бордюры, а 
самую настоящую свалку. 
Заметив, что строители ос
тавили обочину в беспоряд
ке, из соседних домов нача
ли выбрасывать сюда му
сор.

Эти три примера нагляд
но показывают, как неже
лание хозяйственных руко
водителей вникать в «мело

чи» благоустройства ведет 
за собой недобросовестность 
таких вот «соседушек», ко
торые тихим вечером, пря
чась за заборами, выносят 
ведерко с мусором под чу
жие окна.

Совсем недавно заселен 
дом № 85 по ул. Ивана 
Черных. Сдавший его в 
эксплуатацию трест Томск- 
сельстрой о благоустрой
стве не позаботился. И вот 
уже больше месяца, как 
вокруг дома самая настоя
щая мусорная свалка.

Постепенно в такую же 
свалку превращается пу
стырь возле переулка Лат
вийского. Раньше вдоль 
переулков Офицерского, 
Латвийского и по улице 
Новодеповская, 2, цветы 
цвели у обочины. Сегодня 
даже в сухую погоду здесь 
машины застревают.

Жители улиц и переул
ков, о которых здесь гово
рится, не раз обращались 
в официальные инстанции, 
но им не помогли.

И здесь приведем в при
мер случай другого, насто
ящего отношения к крити
ке. Квартиросъемщики дома 
Ns 12 с улицы Мокрушина 
рассказали в своем письме 
о беспорядке, который на
блюдали из окон своего до

ма. Виновник его — РСУ 
радиотехнического завода. 
Возле дома валялись кир
пич, электрокабель, дру
гие материалы, разбросана 
была повсюду глина, так 
что иной раз трудно было 
попасть в подъезд. Письмо 
датировано 17 , апреля, а 
23 апреля возле дома не 
было уже ни кирпичей, ни 
глиняных гор. Не все, но 
многое на этом участке уб
рано. Реакция руководства 
на критику показывает, что 
к замечаниям здесь отно
сятся серьезно.

Настораживает и пози
ция некоторых жильцов в 
деле благоустройства. Одни 
расчищают улицу и двор, 
красят палисадники, насти
лают тротуары (там, г,йе 
нет еще асфальта). Другие, 
увидев хоть маленькую ла
зейку для беспорядка, тут 
же используют это в своих 
целях.

Такое отношение к бла
гоустройству не должно ос
таваться безнаказанным. 
Существуют ведь меры 
воздействия на непорядоч
ных жильцов, такие, как 
штраф, товарищеский суд. 
Вот только редко они ис
пользуются домовыми ко
митетами, участковыми ин
спекторами, представите
лями районных санэпид
станций. А надо бы исполь
зовать их чаще. Потому 
что эти меры — часть вос
питания любви к родному 
городу, воспитания настоя
щих  ̂ добрососедских отно
шений между людьми.

А. КОТОВ,
главы?'" инженер гор- 

ж илуправления;
Ю. СТРУКОВА, 

наш корр.
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РАПС НА ПОЛЯХ «ГИГАНТА»
Труженики нашего колхо

за уделяют особое внимание 
улучшению кормовой базы, 
без которой невозможно под
нять продуктивность живот
новодства. Ведется поиск в 
подборе и возделывании 
кормовых культур, богатых 
растительным белком. По
мимо клевера, люцерны, го
роха, нас заинтересовала но
вая культура — яровой 
рапс.

Это масличная и кормовая 
культура. В зеленой массе 
содержится до 5 процентов 
белка — в два раза 
больше, чем в кукурузе и 
подсолнечнике. Рапс хоро
шо переваривается и усваи
вается.

В наших условиях он мо
жет использоваться как са
мая поздняя пастбищная 
культура, очень ценный 
компонент в зеленом кон
вейере, особенно глубокой 
осенью, когда все другие ис
точники зеленых кормов ис
черпаны. И главное, что рапс 
дает высокую урожайность 
зеленой массы и семян. А 
для нас очень важно полу
чать свои собственные се
мена. К тому же яровой 
рапс хорошо переносит 
осенние заморозки (до 8 
градусов).

В 1980 году мы приступи
ли к выращиванию новой 
культуры. Благодаря тща
тельному соблюдению тех
нологии (выработанной
Ужурской опытной станци
ей Красноярского края) кол

хоз в первом году добился 
хороших результатов.

Прежде всего подобрали 
ровный участок. Предшест
венник — озимая рожь пос
ле пара. Поле с осени было 
вспахано под зябь. Ран
ней весной провели бороно
вание в два следа (закрытие 
влаги), внесли под культи
вацию на 1 гектар 6 цен
тнеров минеральных удоб
рений (2 центнера аммиач
ной селитры, 2 центнера 
гранулированного суперфос
фата и 2 центнера калийной 
соли.)

Перед посевом поле дваж
ды прокультивировали,тща
тельно выровняли и провели 
довсходовое и повсходовое 
прикатывание кольчатыми 
катками.

Семена перед посевом 
опудрили гексахлораном из 
расчета 6 кг на тонну —- от 
крестоцветных блошек. Что
бы лучше высевались семе
на и выдержать установлен
ную норму высева семян, их 
смешали с • просеянным су
перфосфатом из расчета 1:2 
по весу.

Для посева использовали 
зерновые сеялки СЗ—3,6 с 
междурядьем 15 см. Норма 
высева семян — 15 кг на 
гектар.

Сроки сева были следую
щие. Рапс — растение длин
ного дня. Посеянный рано, 
он низкорослый, дает обиль
ное количество стручков. 
Поздние сроки дают . обиль
ную зеленую массу. Поэто
ву на семенные цели посея
ли рапс (20 гектаров) 24 
мая, на кормовые (45 гек
таров) — 13—15 июня.

Состояние всходов и посе
вов было хорошее. Специа
листы постоянно следили за 
ними. С появлением вреди
телей посевы дважды были 
обработаны 12-процентным 
дустом гексахлорана из 
расчета 18—20 килограммов 
на гектар, а во время цве
тения и образования струч
ков — 0,1—0,2-процентным
раствором хлорофоса из 
расчета 8 кг на гектар.

Рапс созревает неравно
мерно. Чтобы не растрески
вались стручки, применили 
раздельную уборку. Скосили 
в валки, когда нижние 
стручки пожелтели, а семе
на побурели. На скашивании 
применили жатку ЖБА-3,5.

После подсыхания валков 
(на 5-й день) обмолот их 
произвели хорошо подготов
ленным, тщательно загерме
тизированным комбайном 
«Нива» с уменьшением ско
рости барабана до 600 оборо
тов в минуту и увеличени
ем расстояния между бара
баном и подбарабаньем. Ре
шета и «ветер» были при
крыты.

Во избежание согревания 
и снижения всхожести се
мян сразу же произвели их 
первичную очистку на 
ОВП-20 и рассыпали тонким 
слоем. В дальнейшем семена 
отсортировали, всхожесть их
— 95 процентов, влажность
— 12 процентов.

С 20 гектаров получили 
семян по 12,5 центнера. А с 
45 гектаров, которые были

засеяны на кормовые цели, ! 
получили зеленой массы по 
300 центнеров. Осенью рапс 
был использован в основном 
на зеленый корм, часть за
ложена в силос, провели 
также опыт по приготовле
нию травяных брикетов.

Лабораторные исследова
ния показали следующий 
химический состав и кор
мовые достоинства рапса. В 
1 кг травяных брикетов со
держится: кормовых единиц 
— 0,5, переваримого протеи
на — 51,6 г, кальция — 6 г, 
фосфора ,— 2,8 г. В одном кг 
зеленой массы содержится: 
кормовых единиц — 0,21, пе
реваримого протеина — 38,2, 
кальция — ,3,3 и фосфора — 
1.1 г. Эти' цифры, по-моему, 
говорят сами за себя.

М. ЛАПТЕВ, 
главный агроном колхо

за «Гигант». 
Шегарский район. 
Комментарий главного аг

ронома по кормопроизводст
ву облсельхозуправления
А. Я. Руденко:

— Нужно сказать, что, по
мимо колхоза «Гигант», в 
1980 году выращивали рапс 
и другие хозяйства. Однако 
из-за несоблюдения агроно
мических рекомендаций они 
имеют показатели несколь
ко ниже.

В целом по области в 1980 
году собрано 170 тонн семян 
рапса, которые сейчас рас
пределены по хозяйствам. 
Планируется расширить пло
щадь посева ярового рапса в 
этом году До 8 тысяч гекта
ров и закрепить опыт возде
лывания этой культуры во 
всех зонах области.

При умелом применении 
на местах опыта колхоза 
«Гигант» все хозяйства мо
гут достичь хороших резуль
татов.

3—ю лет лишения свободы. 
Пока, правда, правовая ох
рана леса—наиболее слабое 
звено. Далеко не всегда 
ущерб взыскивается, даже 
если виновные известны. 
Почти год тянется рассле
дование пожара на вахте 
Сайга, где уничтожено 32 
гектара ценных посадок 
кедра. Прокуратура Верхне- 
кетского района, возбудив 
уголовное дело, не доводит 
его до логического конца. 
Почему у законников такая 
мягкотелость? Не она ли 
причина того, что подобные 
случаи становятся слишком 
частыми?

и н а  п о л я х
35 местах. Темпы возникно
вения пожаров значительно 
превосходят прошлогодние, 
когда за весь сезон зареги
стрировано 318 пожаров. 
Свою «лепту» вносят и ле
созаготовители объединения 
Томлеспром, создавая усло
вия для возникновения все 
новых и новых очагов. Tqfl 
от года накапливаются в 
отработанных делянах по
рубочные остатки. За ми
нувшее пятилетие захлам
лено более 70 тысяч гекта
ров.

Виновные в лесных по
жарах должны строго нака
зываться?- от штрафов до

О Б У Г Л Е Н Н А Я 2 Е И Я Я
в р а г а  в с е г о  ж и в о г о  в л е с у

Легкий МИ-2 взял курс 
на Обь. Анатолий Бацуров- 
ский вел вертолет через 
Курлек, Кирек над между
речьем, поросшим сосной 
вперемешку с березой. Жел
той плотиной встало лево
бережье великой сибирской 
реки. Кожевниковский рай
он встретил дымами много
численных пожаров.

Впереди Зайцево — отде
ление совхоза «Ювалин- 
ский». Вблизи деревни сте
лется едкий дым. Что это? 
Четыре факелоносца веером 
разбегаются по полю, на 
ходу поджигая облитую со
ляркой солому.

— Опять здесь поджигате-. 
ли! — в. сердцах восклица
ет командир звена Томской 
базы авиационной охраны 
лесов А. И. Миненко. — 
Ведь только был острый 
разговор с директором сов
хоза.

Садимся на жнивье. Зай- 
цевские механизаторы К. М. 
Зарин, А. П. Семенов, В. И. 
Железняков, Ю. И. Буэль 
обескуражены, стыдливо 
закрываются руками от 
фотоаппарата. Но пер
вый виновник случивше
гося — управляющий отде
лением А. П. Перемитин. 
Это по его указанию запы
лали факелы на полях.

На месте преступления 
застали мы и группу меха
низаторов совхоза «Заветы 
Ленина» Кожевниковского 
района. С разрешения ди
ректора В. А. Горна они 
также выжигали травы на 
полях и покосах, нимало не 
заботясь о последствиях.

А к чему приводит такая 
вольность, видно на горьком 
примере совхоза «Россия» 
Шегарского района.. 19 ап
реля в этом хозяйстве пу
стили пал на мелиориро
ванных почвах. Огонь ушел 
в лес. Шегарское лесниче
ство поставило в извест
ность директора совхоза 
В. Н. Баннова, но руководи
тель не принял экстренных 
мер. Более того, после но
вых массовых палов в Гын- 
газове огонь распространил
ся на тысячи гектаров лес
ных посадок. Государству 
нанесен огромный матери
альный ущерб. Материалы 
переданы в Шегарскую рай

онную прокуратуру. Винов
ные будут привлечены к 
уголовной ответственности, 
но урон, причиненный при
роде, невосполним.

Тягостное зрелище. Не
сколько минут вертолет ле
тит над этим огромным по
жарищем. Вместо радостной 
зелени хвойного молодняка 
— мертвая обугленная зем
ля, десятки тысяч уже по
гибших деревьев, провалив
шиеся муравейники, сгорев
шие гнезда. Уничтожено все 
живое, и травы, пробившие
ся сквозь пепел, вряд ли 
оживят эту черную пусты
ню.

Подобные пожары начи
наются с элементарной ха
латности в обращении с ог
нем. Механизаторы колхоза 
«Юбилейный» Шегарского 
района В. В. Даренков и
B. В. Едочев развели костер 
прямо на сухой траве, что
бы погреться. Пока верто
лет снижался, огонь охва
тил почти полгектара лес
ных угодий. На виновных 
составлен акт.

Возмутительный случай 
•произошел на землях этого 
же колхоза. Механизаторы- 
курили во время отдыха
рядом с копной соломы. От 
вспыхнувшей копны огонь 
быстро распространился и
на территорию соседнего, 
колхоза «Рассвет», стал 
угрожать лесным культурам.

Механизаторы отказались 
тушить пожар, когда это 
можно была еще легко сде
лать. Мотив: земля, мол, не 
нашего колхоза.

Как назвать такое? Эго
изм? Равнодушие? Тру
сость? Разве человек, у ко
торого есть хоть капля со
вести, позволит себе это?

Не стали бороться с ог
нем и механизаторы колхо
за «Рассвет» И. Н. Проц- 
кий и А. С. Найдуков. На 
помощь вызвали крылатых 
десантников Н. Г. Бурова,
C. В. Чемисова, А. Г. Пимо- 
нова под руководством ин
структора А. В- Орлова. А 
ведь не прояви наплева
тельского отношения к 
судьбе родной природы ме
ханизаторы двух колхозов, 
огонь далеко бы не ушел.

Перечень подобных при
меров можно продолжить: 
лишь 4 мая огонь пылал в

Для проведения опера
тивно-розыскных работ и
укрепления законности в
вопросах охраны природы 
в 1978 году создана группа 
лесных инспекторов мили
ции при РОВД. Но работа
ют они без должной отда
чи. 95 пожаров было в
Верхнекетском районе в.
1980 году, а найден лишь... 
один виновник. 27 раз горе
ла тайга в Каргасокском 
районе. Не расследовано ни 
одного случая. В то же 
время инспектора лесхозов 
отвлекаются на посторонние 
работы, не связанные с ох
раной леса. Непонятна по
зиция руководителей обла
стного УВД. Совсем непо
нятна...

В решениях XXVI съезда 
КПСС охране природы уде
лено первостепенное внима
ние. Охрана лесов от губи
тельного воздействия огня 
имеет огромное значение. С 
посягающих на богатство и 
красоту русского леса дол
жен быть самый строгий 
спрос. Нельзя больше ми
риться с безнаказанностью 
поджигателей.

В. ФЕДОРОВ.
* * *

НА СНИМКАХ: огонь в 
лесу; молодой десантник 
Н. Г. Буров.

Фото Б. Некрасова.

ПРИГЛАШЕНИЕ К СОСТЯЗАНИЮ
О Б Ъ Я В Л Е Н  Н О В Ы Й  Т В О Р Ч Е С К И Й  К О Н К У Р С

«Работать эффективно и 
качественно!» •— таков де
виз нового всесоюзного кон
курса периодической печа
ти, телевидения, радио, ки
но. Цель этого творческого 
состязания ■— пропаганда и 
активное содействие внед
рению в народное хозяйство 
научно-технических дости
жений, передового опыта 
трудовых коллективов, на
шедших отражение в экс
позициях ВДНХ СССР.

Конкурс учрежден Глав
ным комитетом ВДНХ 
СССР, правлениями Союза

журналистов СССР и Союза 
кинематографистов СССР, 
Центральным комитетом
профсоюза работников
культуры. В нем приглаше
ны участвовать редакции 
газет и журналов, инфор
мационных агентств (в том, 
числе редакций фотоин
формации), комитеты по 
телевидению и радиовеща
нию, киностудии.

Жюри будет учитывать, 
как по материалам ВДНХ 
СССР журналисты широко, 
по-деловому, творчески рас
крывают многогранный

опыт предприятии, хо
зяйств, организаций — уча
стников выставки, — спо
собствующий успешному 
решению важнейших соци
ально-экономических задач 
одиннадцатой пятилетки. 
Особое внимание обращает
ся на внедрение этого опы
та в практику, на то, как 
органы печати добиваются 
высокой эффективности
пропагандистской работы.

Конкурс «Работать эф
фективно и качественно!» 
объявлен на пять лет — с 
1981-го по 1985-й включи

тельно. .Подведение его ито
гов и определение победите
лей проводится ежегодно. 
Журналистские коллективы, 
признанные победителями, 
награждаются дипломами 
ВДНХ СССР. Их сотрудни
ки, принимавшие непосред
ственное участие в пропа
ганде опыта, представлен
ного на ВДНХ СССР, будут 
удостаиваться золотых, се
ребряных и бронзовых ме
далей, соответствующих де
нежных премий.

(ТАСС).

Б И Е ж д у н а р о д н а я

С Е {
Н Ф О Р м а ц и я  ' M l
е п о р т е р ы  Т А С С  и  А П Н  с о о б щ а ю т

У ч е н ы е  п л а н е т ы  в  б о р ь б е  з а  м и р
УЛАН-БАТОР. Монголь

ские ученые горячо одобря
ют и поддерживают обра
щение своих советских кол
лег, в котором содержится 
призыв ко всем работникам 
науки сделать все возмож
ное, чтобы не допустить 
ядерной войны, помочь лю
дям постичь суть опасностей, 
грозящих им, заявил в ин
тервью корреспонденту
ТАСС вице-президент АН 
МНР, академик Ш. Цэгмид.

С чувством глубокой тре
воги отмечаем мы обострив
шуюся в последнее время 
международную обстановку 
и полностью присоединяемся 
к оценке международного 
положения, которая дана в

обращении советских уче
ных. В этих условиях, отме
тил он, как никогда, акту
ально и жизненно прозвуча
ли с трибуны завершившего
ся недавно съезда советских 
коммунистов новые мирные 
инициативы, главная цель 
которых — сохранить мир 
на земле, обуздать гонку во
оружений, придать разрядке 
необратимый характер.

ЛИССАБОН. «Возникнове
ние ядерного конфликта 
стало бы катастрофой для 
всего человечества. В атом
ной войне не может быть ни 
победителей, ни побежден
ных. Накопленного сейчас 
оружия достаточно, чтобы 
несколько раз уничтожить

земную цивилизацию. По
этому активизация борьбы 
за мир, разоружение и раз
рядку является важнейшей 
задачей прогрессивных сил, 
всех людей доброй воли», — 
заявил в интервью коррес
понденту ТАСС крупный 
португальский ученый, спе
циалист в области мирного 
использования атомной энер
гии Жозе Гашпар Тейшейра. 
Он подчеркнул, что особая 
ответственность в этой борь
бе. ложится на деятелей на
уки, которые лучше, чем 
кто-либо, понимают смер
тельную опасность наращи
вания гонки , вооружений, 
в первую очередь средств 
массового уничтожения.

«Я искренне приветствую 
предложение Л. И. Брежне
ва о создании международ
ного комитета с участием 
виднейших ученых из раз
личных стран. Такой авто
ритетный комитет мог бы 
научно- обосновать необходи
мость предотвращения ядер
ной катастрофы и информи
ровать о своих выводах 
весь мир».

ВЕНА. Ядерная война име
ла бы катастрофические по
следствия для всего челове
чества, пишет в газете «Эс- 
террайхише эрцтецайтунг» 
известный австрийский
специалист в области меди
цины Э. Штрассер.

Он указывает далее, что 
даже небольшая доза радиа
ции ведет к возникновению 
ракевых опухолей. К этому 
надо добавить, что в резуль
тате ядерного взрыва проис
ходит радиоактивное зара
жение местности со всеми 
вытекающими отсюда по
следствиями — чрезвычайно 
опасными для жизни чело
века. Таким образом, делает 
вывод австрийский ученый, 
атомный конфликт, каким 
бы он ни был по своим мас
штабам, принесет смерть и 
разрушения человеческой ци
вилизации. Этого нельзя 
допустить.

Л

П Е К И Н С К И Е  М А Н И П У Л Я Т О Р Ы
ПЕКИН. Как уже сообща

лось, в Пекин из Пхеньяна 
перебрался бывший принц 
Н. Сианук. Вокруг него, как 
и вокруг других враждебных 
кампучийскому народу эле
ментов и разного рода эми
грантских отщепенцев, про
должается возня западных 
спецслужб и маоистов.

Сианук провел очередную 
пресс-конференцию для ки
тайских журналистов. Он 
рассказал о своей деятель
ности за последнюю неделю, 
которая не была чем-то 
примечательной. В то же 
время из сказанного Сиану
ком следовало, что пекин
ские лидеры оказывают на 
него прямое давление, же

лая, чтооы он возглавил не
кий «фронт», куда вошли 
бы изгнанные народом из 
Кампучии главари полпо- 
товских банд. Рассуждая о 
перспективах создания та
кого «фронта», бывший 
принц обмолвился, что его 
встреча с американскими 
дипломатами в Пекине не 
увенчалась обещаниями
предоставить «военную по
мощь».

Спрашивается, против ко
го же Сианук собирается 
воевать? Разве мало людей 
уже погибло в Кампучии от 
рук предателей народа — 
полпотовцев? Ведь сам Сиа
нук в прошлом не раз при
знавал, что Пол Пот и его

подручные зверски распра
вились с тремя миллионами 
кампучийцев. И теперь, вы
ступая на пресс-конферен
ции, вспомнил, что в числе 
замученных полпотовцами 
оказались пять его сыновей 
и пятнадцать внуков.

Неужели всего этого мало 
бывшему принцу? Неужели, 
поддаваясь давлению китай
ских гегемонистов и амери
канских империалистов, он 
возьмется за подготовку но
вых банд, которые наруши
ли бы государственную 
границу Народной Респуб
лики Кампучии и продол
жили бы линию Пол Пота 
на расправу с мирным на
селением страны?

П О Е З Д К А  С У Д З У К И  В США
ТОКИО. Премьер-ми

нистр Японии Д. Судзуки 
отбыл сегодня в поездку в 
США и Канаду, централь
ное место в которой зай
мут его переговоры с прези
дентом США Р. Рейганом и 
другими американскими ру
ководителями. Главное вни
мание на предстоящих пе
реговорах, отмечает газета 
«Токио симбун», будет уде
лено обсуждению военной 
политики Японии. Амери
канская сторона, как ожи
дается, потребует от Токио 
еще большего наращивания 
вооруженных сил и.военных 
ассигнований.

Японские правящие круги 
неуклонно придерживаются 
курса на усиление милита
ристских приготовлений.
Как признал Д. Судзуки в 
интервью корреспонденту 
американской телекомпании 
Эй-би-си, темпы роста во
енных расходов Японии в 
последние годы более чем в 
два раза превосходили соот
ветствующие показатели в

странах НАТО. Только по 
текущему госбюджету ас
сигнования на нужды во
оруженных сил страны 
возрастут на 7,6 процента 
по сравнению с прошлым 
финансовым годом.

Однако Вашингтон доби
вается еще большего увели
чения японского военного 
бюджета, стремясь глубже 
втянуть Японию в русло 
своей глобальной авантюри
стической стратегии и пере
ложить на ее вооруженные 
силы часть задач, которые 
в настоящее время выпол
няет на Дальнем Востоке 
американская армия. Он 
настаивает, в частности, на 
распространении сферы
действия японских войск на 
обширные районы Тихого 
океана.

Токио в целом с готовно
стью откликается на эти 
милитаристские призывы, 
но. вместе с тем, ссылаясь 
на финансовые трудности, 
не спешит увеличивать во
енный бюджет в том объе
ме, которого требует Ва

шингтон. Правительство
опасается отрицательной 
реакции избирателей, что 
чревато неблагоприятными 
последствиями для правя
щей либерально-демократи
ческой партии на парла
ментских выборах.

В Токио вызывает также 
опасения курс Вашингтона 
на обострение отношений 
США с Советским Союзом. 
«Японцы встревожены тем, 
— заявил Судзуки журна
листам перед отлетом за 
океан, — что США идут на 
конфронтацию с СССР. В 
конечном итоге это приво
дит к ухудшению между
народной обстановки». По 
словам премьер-министра, 
сообщает агентство Киодо 
Цусин, он намерен поднять 
этот вопрос на переговорах 
с Р. Рейганом.

Значительное внимание на 
переговорах в Вашингтоне 
будет уделено обострившим
ся в последнее время тор
гово-экономическим проти
воречиям между Японией и 
США.

О с т а н о в и т ь

а г р е с с и ю
ГАВАНА. С призы

вом приложить все 
необходимые усилия и 
принять самые неот
ложные меры, чтобы ос
тановить преступные дей
ствия израильского аг
рессора, ' выступил пред
седатель движения не
присоединения, Первый 
секретарь ЦК Компартии 
Кубы, Председатель Го- л 
сударственного совета и 
Совета Министров рес
публики Фидель Кастро.

В послании, направлен
ном главам государств и 
правительств неприсоеди- 
клзшихся стран, Ф. Ка
стро указывает, что из
раильская военщина
вновь подвергла варвар
ским бомбардировкам на
селенные пункты на юге 
Ливана, применяя боевую 
технику и вооружение, 
которые США — вопреки 
протестам мировой обще
ственности — продолжа
ют поставлять Тель-Ави
ву.

Как сообщил Ф. Каст
ро, в ближайшее время 
будет созвано заседание 
координационного бюро 
неггрлсое д и н и в ш и х с я  
стран, на котором будут 
обсуждены срвместные 
действия стран—членов 
этого движения в под
держку героического па
лестинского народа.

К У э  т  О  
ОСВОБОЖДЕН

ЛА-ПАС. Первый се
кретарь ЦК Компартии 
Боливии Хорхе Колле 
Куэто, арестованный бо
ливийскими властями в 
прошлом месяце, осво
божден и выслан из 
страны. Об этом сообщи
ла газета «Пресенсиа» со 
ссылкой на заявления 
представителей мини
стерства внутренних дел.

Н А Г Л Ы Е  В Ы С К А З Ы В А Н И Я  Р Е В А Н Ш И С Т О В
я БОНН. Различные реван- 
| шистские организации, бес-

|препятственно действующие 
в ФРГ с ведома и при по
пустительстве официальных 
властей, продолжают вме
шиваться во внутренние де
ла Польши, выступают с 
наглыми территориальными 
притязаниями к этой стране 

В и другим социалистическим 
государствам Европы.

С 1 по 3 мая в Любеке 
проходило провокационное 
сборище «вечно вчерашних» 
из «землячества немцев из 
Померании». Среди орато
ров, выступивших на этой 
реваншистской сходке, были 
премьер-министр земли

Шлезвиг - Г о л ь ш т е й н  
Г. Штольтенберг (ХДС), де
путат бундестага от ХДС 
Ф. фон Бисмарк, другие 
официальные представите
ли, которые ратовали за 
«воссоединение Германии», 
т. е., иными словами, за 
поглощение территорий к 
востоку от Одера и Нейсе, 
претендовали на некое 
«право представлять инте
ресы немцев на востоке».

«Силезия и Восточная 
Пруссия являются частями 
Германии», — заявил пред
седатель «землячества нем
цев из Восточной Пруссии», 
депутат бундестага от ХДС. 
О. Хенниг на заседании

этой реваншистской группи
ровки, выдающей себя за 
«парламент в эмиграции». 
Он тоже требовал «воссое
динения Германии» — воз
рождения «рейха» в грани
цах 1937 года.

Для достижения этих ре
ваншистских целей Хенниг 
призывал своих единомыш
ленников «в будущем еще 
больше усилить сотрудни
чество» с антисоциалисти
ческими и контрреволюци
онными группировками,
действующими как в самой 
Польше, так и свившими 
свое гнездо в ФРГ. С ана
логичными притязаниями 
выступил главарь «земляче

ства немцев из Силезии», 
депутат бундестага от ХДС 
Г. Хупка. В рамках подго
товки к провокационному 
сборищу этой группировки в 
Ганновере, намеченному на 
19—21 июня, он утверждал, 
что «Силезия является та
кой же составной частью 
Германии, как Нижняя Сак
сония или Бранденбург. Это 
мы должны повторять снова 
и снова». Он выдвинул так
же ряд ультимативных тре
бований к правительству 
ПНР, которые по существу 
нацелены на изменение су
ществующего в Польше 
правового и конституцион-' 
ного порядка.
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.КРАСНОЕ ЗНАМЯ ! • ягая ТвИ гада

в голову и, наконец, пора
зить на расстоянии 900 мет
ров передвигающуюся по 
фронту мишень со скоростью 
пешехода.

Соревнования начались. 
Отдельные бойцы не укла
дывались во времени и схо
дили с линии огня на пол
пути, кое-кому не хватало 
патронов, чтобы поразить 
все цели. Те, кто успешно 
выполнял требование со
ревнований, становились в 
строй отличившихся. Сорев
нования подошли к фини
шу. И тут Василия Зайцева 
попросили «тряхнуть стари
ной».

Отступать было нельзя, да 
и не в его характере это.

нявшего, по ее мнению, свои 
долг перед фюрером и без
винно павшего от руки со
ветского снайпера. Ответить 
нужно было так, чтобы у 
всех слушателей осталось 
правильное понятие о про
исшедшем событии.

Офицер гитлеровской ар
мии майор Коннигс был Ва
силию Зайцеву весьма па
мятен, дуэль с ним длилась 
почти четверо суток. В пре
дисловии к книге В. Г. Зай
цева «За Волгой для нас 
земли не было» Маршал Со
ветского Союза В. И. Чуй
ков об этом случае писал:

«Кто из участнимов Сталин
градского сражения не знает 
Василия Зайцева? Его имя, его 
славные дела служили вдох-

С Л О В О  О  Б О Е В О М  Д Р У ГЕ

С Н А Й П Е Р
С  ВАСИЛИЕМ Григорь

евичем Зайцевым мы 
подружились еще до 

войны, когда вместе служи
ли в одной из частей Тихо
океанского флота. Вместе 
мы и воевали в 79-й гвар
дейской стрелковой дивизии. 
И вот после долгой разлуки 
я встретился с ним в Киеве, 
где мой друг проживает.

Знаменитый снайпер, сла
ва о котором гремела по все
му фронту, по-прежнему 
уравновешен, скромен, во 
всех его поступках и словах 
угадывается былое хладно
кровие.

Наша бывшая 62-я Ста
линградская армия в годы 
войны явилась родоначаль
ницей снайперского движе
ния, а Василий Зайцев был 
одним из его зачинате
лей. И поныне сущест- 

I вует переходящий кубок 
имени снайпера Василия 
Зайцева, который присужда
ется победителю соревнова
ний за лучшие показатели в 
стрельбе. Однажды Василию 
Зайцеву довелось присутст
вовать на соревнованиях 
снайперов на этот приз.

Почетного гостя ознако
мили с условиями, а они 
были довольно жесткие: за 
три минуты шестью боевы
ми патронами сразить три 
фигуры: первую — на рас
стоянии 300 метров — в 

, глаз, пользуясь биноклем; 
вторую — на 500 метров —

Он взял винтовку у неудач
ника, роптавшего на свое 
оружие, получил шесть пат
ронов и вышел на огневую 
позицию. Сразу же последо
вали. четыре выстрела один 
за другим, и он сошел с 
боевого рубежа, досрочно 
выполнив условия соревно
вания и сэкономив два пат
рона. Его результаты оказа
лись всех выше. Руководи
тель соревнований расцело
вал заслуженного воина и 
вручил ему приз имени... 
снайпера Василия Зайцева.

Время у Героя Советского 
Союза В. Г. Зайцева запол
нено до отказа: выступле
ния, беседы, ответы на 
письма, встречи.

Бывают у него встречи и 
непредвиденные.

О ДНАЖДЫ во время 
поездки в ГДР он выс
тупал перед жителями 

города Цайц. Зал был за
полнен до отказа. Знамени
того советского снайпера 
слушали с большим внима
нием. Когда выступление 
подошло к концу, было 
предложено задавать вопро
сы. С места поднялась моло
дая женщина.

— Скажите, за что вы 
убили моего отца? —‘ Я дочь 
майора Коннигса!

Такой вопрос сначала оза
дачил докладчика и привел 
в некоторое смущение. К не
му обращалась дочь немец
кого снайпера-аса, выпол-

мовлякчцмм примером муже
ства и высокого воинского 
мастерства для всех бойцов не 
только Сталинградского, но и 
Других фронтов. О нем знали 
и в стане врага. Более трех
сот гитлеровсних офицеров и 
солдат уничтожил он за дии 
боев на подступах к Волге, в 
Сталинграде. Отличный мастер 
меткого огня и умный тактик, 
он не на шутку встревожил 
своей антивностью гитлеров
цев. В Сталинград прилетел 
начальник берлинской школы 
снайперов «супер-снайпер»
майор Коннигс. Прилетел со 
специальным заданием покон
чить с неуловимым русским 
снайпером... Но пуля Зайцева 
нашла матерого фашистского 
волка раньше, чем он предпо
лагал».

Василий Григорьевич ска
зал дочери фашистского 
офицера, что драматический 
поединок между ее отцом и 
им произошел не в Герма
нии, а в советском городе 
Сталинграде, куда ее отца 
никто не приглашал. Фа
шистский снайпер был дос
тавлен самолетом в Ста
линград, чтобы убивать 
советских людей в на
шем собственном доме, в 
том числе и его, Василия 
Зайцева, персонально. Майо
ру Коннигсу могли бы . за
дать такой же вопрос, толь
ко вполне справедливо, 
семьи десятков советских 
воинов, которых он успел 
убить на советской террито
рии. Когда немецко-фашист
ского захватчика настигла 
пуля возмездия, то в его 
карманах было обнаружено

несколько десятков жетонов, 
которые гитлеровское
командование ' выдавало за 
каждого убитого советского 
человека. Жетоны потом 
разменивались на рейхсмар
ки всеми банками гитлеров
ской Германии. Василий Гри
горьевич взял тогда у убийцы 
несколько жетонов, которые 
захватил с собой, и предъ
явил зрителям. По залу про
шел шорох. Очевидно, неко
торым слушателям доводи
лось видеть такие жетоны в 
свое время.

Василий Григорьевич снял 
также со снайперской вин
товки майора Коннигса оп
тический прицел, который 
потом подарил командующе
му артиллерией 62-й армии 
генерал-лейтенанту артил
лерии Н. М. Пожарскому, 
умершему вскоре после вой
ны. Впоследствии дочь гене
рала передала его в Цент
ральный музей Советской 
Армии. В настоящее время 
он там и экспонируется.

Ф РОНТОВЫЕ дороги. _ 
В воспоминаниях с 
Василием Григорьеви

чем мы мысленно снова 
прошагали по трудному 
фронтовому пути. Вспомни
ли освобождение Одессы. 
Наше наступление к Одессе 
проходило по югу Украины 
через болгарские села, где 
очень радушно встречали 
нас жители-болгары. В од
ном селе воины-гвардейцы 
подобрали мальчика-болгари- 
на лет десяти-двенадцати в 
очень тяжелом состоянии.

Он находился в «лечебном» 
учреждении гитлеровцев, отку
да путь был один — на кладби
ще. Фашистские врачи-изверги 
брали у детей кровь для нужд 
своей армии, брали всю, а 
дети тут же погибали. Наступ
ление наших полков прервало 
злодеяние, преступники не 
успели полностью высосать 
кровь у . некоторых своих 
жертв.

Мальчику сразу же оказали 
первую помощь, бережно пе- 
ренесли в домик, стоящий на 
отшибе деревни, и передали на 
попечение хозяйке этого доми
ка, пожилой женщине-болгар- ке.

Хозяйка так растрогалась, 
что выкатила в знак благо
дарности маленький бочонок 
виноградного вина и стала 
угощать всех проходивших 
мимо наших солдат. Васи
лий Григорьевич на про
щанье оставил больному 
парнишке свой именной 
портсигар в память о совет
ских воинах.

С тех пор прошло много 
лет. Однажды, выступая пе
ред молодежью в Москве, 
Василий Григорьевич вспом
нил болгарского мальчика.

Неугомонная наша моло
дежь решила разыскать это
го мальчика, и через не
сколько месяцев В. Г. Зай
цев получил письмо из 
Болгарии от не знакомого 
ему человека Асена Милана 
Асенова. Это, оказывается, 
и был тот спасенный маль
чик. Жизнь у него сложи
лась прекрасно. В семье 
уже взрослые дети. Он из
вестный летчик, живет в 
Софии. Настоятельно приг
лашает своего спасителя в 
гости. Именной портсигар, 
оставленный ему Василием 
Григорьевичем, хранится в 
его семье как дорогая ре
ликвия.

Н АШ НАРОД знает и 
любит своих героев. 
Особой популярностью 

имя В. Г. Зайцева пользует
ся в Волгограде, где он много 
месяцев подряд вершил 
свой героический подвиг.

Бригада сварщиков Вол
гоградского трубного завода 
зачислила его в свой состав. 
Приказом по заводу ей при
своено имя снайпера Васи
лия Зайцева. Как и на всех 
ее членов, на В. Зайцева 
также заведена книжка тру
довых показателей.

Бригада с честью выпол
нила взятые обязательства. 
Продукция сдавалась с пер
вого предъявления и толь
ко отличного качества. Ва
силий Григорьевич распоря
дился, чтобы заработная 
плата, которая начислят- 
лась ему, пошла на коллек
тивные посещения театра, на 
организацию летнего отдыха 
детей, на доплаты за сана
торные путевки, на оказа
ние неотложной материаль
ной помощи и т. д.

Между В. Г. Зайцевым и 
бригадой идет оживленная 
переписка. Герой постоянно 
интересуется ее жизнью, 
работой, нуждами, помогает 
советами как инженер. На 
отчетные собрания бригады 
приезжает непременно.

Несмотря на свои годы, 
тяжелые ранения и конту
зии, Василий Григорьевич 
по-прежнему непоседлив. 
Его часто можно видеть на 
встречах с молодежью, он 
активно выполняет партий
ные поручения. Первейшим 
долгом ветеран-коммунист 
считает воспитание подраста
ющего поколения на слав
ных традициях нашего наро
да.

А. САНЖАРА,
ветеран 79-й гвардейской 
дивизии, офицер в от

ставке.

К СТОЛУ ТОМИЧЕЙ
Кузовлевский тепличный 

комбинат — современное, 
хорошо технически осна
щенное предприятие. Хотя 
комбинат еще строится, его 
продукцию знают томичи. 
Это богатые витаминами 
помидоры, огурцы, петруш
ка, укроп. Введены в эксп
луатацию 18 из 30 гектаров 
тепличной площади.

Это будет самый крупный 
в Сибири комбинат по вы
ращиванию ранних огурцов, 
помидоров.

Я побывал на самом но
вом — шестом блоке. Ньш- 
че здесь соберут лишь вто
рой урожай, но уже сло
жился дружный работоспо
собный коллектив. Об этом 
красноречиво свидетельст
вуют итоги социалистиче
ского соревнования.

В каждом блоке 20 теп
лиц, которые обслуживают 
10 звеньев из 4 человек.

Условия вроде везде оди
наковые: рассада у всех од
на, солнце всем одинаково 
светит, а звено Нины Дмит

риевны Ласточкиной сняло 
в марте огурцов в два раза 
больше плана. И в прошлом 
году получили они по 31 ки
лограмму огурцов с одного 
квадратного метра, что зна
чительно выше нормы.

В звене, кроме Нины 
Дмитриевны Ласточкиной, 
Антонина Ивановна Коль
цова, Анна Ивановна Чир- 
цова, Ира Осипенко. За 
звеном закреплены две 
теплицы, под их стеклян
ными сводами растут огур
цы и помидоры.

— Сейчас подвязываем, 
пасынкуем помидоры, — 
рассказывает Нина Дмитри
евна, — они начинают 
зреть, с ними и хлопот 
больше.

Когда Нина Дмитриевна 
говорит о работе, лицо ее 
освещается радостью, гор
достью за свой труд. С 
сельским хозяйством связа
на вся ее жизнь, раньше в 
совхозе работала, теперь 
хоть и в город переехала, с 
землей расстаться не может.

— Звено у нас дружное,

— продолжает она, — ра
ботаем с любовью, иначе 
нельзя — здесь все живое, 
требует внимания.

В этих словах, наверное, 
и кроется секрет успехов 
звена. Ответственно относят
ся они к своему делу, за
ботятся и знают каждый 
куст в своей теплице. Добро
желательный микроклимат, 
который создан в этом звене, 
по-видимому, благотворно 
влияет и на урожай.

— Многое зависит от 
звеньевой, — говорит на
чальник блока Леонид 
Дмитриевич Андреев. — 
Она умеет организовать 
слаженн-ую работу. Нет ни 
одного прогула. По итогам 
первого квартала они завое
вали вымпел «Лучшему 
звену».

Тепличницы продолжают 
работу, растениям нужен 
уход, и не только вода и 
солнечный свет, но и тепло 
их рук.

В. СВИНИННИКОВ.
♦ * *

НА СНИМКЕ: И. Осипенко 
и А. И. Кольцова.

г. Томск.

«ПИОНЕР»
Мультсборник No 87 — 9,

10-40, 12-20, «Хлеб, золото, на-
ган» — 14,
20-40.

15-40, 17-20, 19.

ТЕАТР ДРАМЫ
6 мая. «Коварство и 

бовь» — 19-30.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
JEXAULIAUUiJi

6 мая. Цветной широкоэкран
ный художественный фильм 
«Пираты XX века» — 19.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Фантазия на тему любви»

— 9. 10-40, 12-20, 14, 16, 18-10,
19- 50, 21-30.

8 имени М. ГОРЬКОГО
«Мерседес уходит от погони»

— 8-40, 10-20. 12, 13-40. 15-20.
17, 18-40, 20-20, 22. «Свадеб
ная ночь» 8-40. 10-20, 12,
13-40. 15-20, 17, 18-40. 20-20, 22. 
Зал кинохроники. «На XXVI 
съезде КПСС» 16-35. «Рос
сийские звезды», «Большой ба
лет» — 9. 10-05. 11-10, 12-15,
13-20, 14-25, 15-30.

«ОКТЯБРЬ»
Мультсборник N° 114 —

10- 30. «Эмиссар заграничного 
центра» (две серии) — 8-40.
11- 10, 13-40, 16-10. 18-40. 21-10. 
«Шальная пуля» — 8-40. ‘12-10, 
14, 16, 17-50, 19-40, 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Весенняя олимпиада, или 

Начальник хора» 14-30.
«Вечерний лабиринт» — 9,
10-40. 12-20. 16, 1.7-40. 19-20.
«Мой друг — человек несерьез
ный» — 9. 10-50, 12-40. 16-20,
20- 50. Киновечер «Прикоснись 
сердцем к подвигу» — 18-10.

«СИБИРЯК»
«Пузырьки» — 9-20. «Послед

няя охота» — 11. 12-40, 14-20 
16, 17-40. 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«.АВАНГАРД»

«Бей, барабан» — 11, 15. 
«Если бы я был начальником» 
— 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Легенда о Тиле» — 17-30,
20 30. '

КИНОТЕАТР ГОРСАДА
«Однажды двадцать лет спус

тя» — 14, 16, 18.
ДОМ КУЛЬТУРЫ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Мой ласковый и нежный 

зверь» — 17, 19, 21.

ДЕТСКАЯ ХУДОЖЕСТ
ВЕННАЯ ШКОЛА объяв
ляет набор учащихся на 
1981—82 учебный год.

В школу принимаются 
дети в возрасте от 10 до 14 
лет.

Приемные экзамены — 1 
—2 июня и 26—27 августа, 
с 11 часов утра.

Прием заявлений — с 4 
мая. Начало занятий — с 
1 сентября.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 42, тел. 2-22-31, 
2-27-32.

Томская областная шко
ла ОСВОДа проводит на
бор на курсы судоводите- 
лей-люби^елей.

Обращаться: г. Томск,
пер. Кооперативный, 4, тел. 
2-20-18.

I  0—12 мая 9—13 мая

I ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

Б о л ь ши е  э с т р а д н ы е  п р о г р а м м ы
с участием ведущих мастеров эстрады Советской Эстонии

£ I отделение: 2
лауреат всесоюзного и международного конкурсов эстрадный ансамбль £

ц ] «Л А И Н Е»
Солисты:

Сирьс ПЫЛЛУ и Кристьян РЕГИ.
S РЕВЮ — ТАНЦЫ §
5 лауреаты международных конкурсов

Сирье НУРМИС и Анте ВЯХЕЯУС.
II отделение: £

лауреат Всесоюзного фестиваля популярной музыки «Весенние ритмы-80» в 
= Тбилиси (1-я премия)

джаз-ансамбль «МАГНЕТИК БЗНД»
§ под руководством лауреата джазовых фестивалей Гуннара ГРАПСА.

Начало: 9 мая — в 16 и 20 час.; 10 мая — в 16 и 19 час.; 11, 12 и 13 мая —
3 в 18 и 21 час.
5 Открыта предварительная продажа билетов. Принимаются коллективные

заявки по тел. 4-47-77, 4-31-85.

п
£S

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с от
делом кадров Томского 
речного порта проводят на
бор рабочих на временную 
работу по разгрузке ваго
нов. Оплата — на месте 
по мере выгрузки вагонов.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, или ул. 
К. Маркса, 20 — в отдел 
кадров.

Филиал ГПТУ № 34 сов
местно с управлением Гос- 
трудсберкасс объявляет
прием на курсы контроле- 
ров-кассиров сберегатель
ных касс девушек со сред
ним образованием, прожи
вающих в г. Томске. Срок 
обучения — 8 месяцев. Сти
пендия — 30 рублей в ме
сяц. По окончании предо

ставляется работа в сбер
кассах города.

Начало занятий — по ме
ре комплектования групп.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 217, 4-й этаж — в 
ГПТУ № 34. Проезд автобу
сом, троллейбусом № 2 до 
Остановки «Ул. Бердская», 
или ул. Дзержинского, 24 — 
в управление сберкасс (про
езд до остановки «Пл. Дзер
жинского).

К И Н О Э К Р А Н  М А Я
Три больших кинособы

тия ожидают томичей в 
мае. В честь Дня Победы 
на экранах города пройдет 
тематический . показ под 
девизом «Подвиг народ
ный». Новые художествен^ 
нью фильмы: «Корпус ге
нерала Шубникова» («Мос
фильм») — об операции, 
проведенной в 1942 году 
войсками Калининского
фронта в лесах под Вели
кими Луками; «Мерседес» 
уходит от погони» (кино
студия им. А. Довженко) — 
о дерзком рейде советских 
разведчиков в тыл врага; 
«Мы смерти смотрели в ли
цо» («Ленфильм») — о ле
нинградских подростках, 
юных танцорах, которые в 
годы войны дали 3.000 кон
цертов для бойцов фронта; 
«Свадебная ночь» («Бела- 
русьфильм») — фильм-вос
поминание бывшей парти
занской связной о мужестве 
и героизме ее боевых това
рищей в тылу врага.

С 14 мая по традиции в 
городе пройдет Всесоюзная 
неделя детского фильма, 
посвященная Дню пионе
рии. Ребята посмотрят но
вый приключенческий
фильм «Таинственный ста
рик» («Ленфильм») о бес
страшных подростках двад
цатых годов.

Впервые в нашем городе 
с 18 по 24 мая во всех 
центральных кинотеатрах 
Томска проводится Неделя 
повторного фильма. Томичи 
вновь смогут увидеть на 
экранах лучшие киноленты 
прошлых лет.

В майском кинорепертуаре 
есть новые историко-рево
люционные киноленты.
Главный герой «Шальной 
ггули» («Грузия-фильм»)—ле

гендарный командир, та
лантливый военачальник 
Василий Киквидзе. Увле
кательный приключенче
ский фильм Павла Чухрая 
«Кто заплатит за удачу» 
(«Мосфильм») расскажет о 
том, как три человека, по- 
разному относившиеся к 
революции в России, спа
сли от неминуемой казни 
девутпку-подпольщмцу.

В 1979 году в журнале 
«Юность» была опубликова
на повесть Галины Щерба
ковой «Вам и не снилось». 
Многоплановая, с яркими и 
тонко очерченными харак
терами, с глубокими раз
мышлениями и острыми 
проблемами, она вызвала 
широкий отклик читателей. 
Эту повесть и экранизиро
вал режиссер Илья Фрез. В 
картине играют хорошо из
вестные зрителям актеры— 
Елена Соловей, Лидия Фе
досеева-Шукшина, Ирина 
Мирошниченко, Альберт 
Филозов, Татьяна Пельт
цер, Евгений Герасимов.

...По дороге мчится авто
мобиль с прицепом. В авто
мобиле — люди, в прицепе 
— снаряды. Борта прицепа 
охвачены пламенем, вот-вот 
взорвутся снаряды, и тогда 
неминуемо погибнут люди. 
Нельзя остановиться — 
преследуют немцы. И тог
да боец Василий совершает 
невероятное: на полном
ходу под обстрелом .погони 
он пробирается к прицепу 
вдоль борта автомобиля. 
Смертельный трюк, под си
лу разве что опытному 
циркачу. Да, Василий — 
цирковой артист. И его ис
кусство не раз выручало из 
беды бойцов. Это один 
из эпизодов фильма 
«Взвейтесь, соколы, орла

ми!» («Ленфильм»). Кино
лента состоит из_ трех но
велл. В каждой из них 
участвует представитель од
ной династии цирковых 
акробатов — дед, отец, сын. 
Соответственно и время 
действия разное — револю
ция, Отечественная война, 
наши дни.

О дружбе и соперниче
стве молодых спортсменок 
Советского Союза к Япо
нии расскажет новый худо
жественный фильм «Путь к 
медалям» («Мосфильм» — 
Япония).

Зрителям будет интересно 
посмотреть новую работу 
болгарских кинематографи
стов «Барьер», созданную 
по известному роману 
П. Вежинова. На X I Меж
дународном кинофестивале 
в Москве фильм был отме
чен серебряным призом. В 
главной роли — Иннокен
тий Смоктуновский.

Из других зарубежных 
фильмов: «Бездна» (США)
— приключенческий фильм 
о гангстерах и кладоискате
лях, «Чудеса еще случа
ются» (США), в основу ко
торого лег действительный 
случай спасения девушки с 
воздушного лайнера, потер
певшего катастрофу. На эк
ранах пройдут также но
вые хроникально-докумен
тальные фильмы «И пом
нит мир спасенный...», 
«Воспоминания в праздник 
Победы», «Ради жизни на 
земле». Кинолента «Рос
сийские звезды» — му
зыкальное ревю, в кото
ром участвуют русский на
родный хор им. Пятницко
го, Воронежский русский 
народный хор, Краснояр
ский ансамбль танца Сиби
ри. Г. ГАЛАНОВА. ,

Всесоюзная вахта п ам я ти
ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ, Ми

нистерство культуры СССР 
и Президиум Советского 
комитета ветеранов войны 
с 3 по 9 мая проводят Все
союзную вахту памяти. 
Важнейшими мероприятия
ми ее должны стать экс
курсии по местам револю
ционной, боевой и трудовой 
славы советского народа.

Томск имеет славное бое
вое прошлое. Военные 
формирования отправились 
из нашего города на фрон

ты Великой Отечественной 
войны. Томское бюро путе
шествий и экскурсий также 
подготовило несколько экс
курсионных маршрутов.
Среди них: «Томичи в бо
ях за Родину», «Дорогой 
славы», «Площадь револю
ции», «Дорогами комсо
мольской славы» и другие. 
В программу этих экскур
сий входит возложение 
цветов, гирлянд к Вечному 
огню, памятникам, обели
скам, братским могилам.

И. ЗЫРЯНОВ.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ

В Т О Р А Я  Л И Г А
Федерация ф у т б о л а

РСФСР сообщает результа
ты матчей второй лиги 
(четвертая зона), состояв
шихся 2 мая:

«Луч» — «Звезда» (Пермь) 
—3:0, «Динамо» — «Ангара» 
— 0:0, «Торпедо» — «Звезда»

(Иркутск) — 3:1, «Забсибо- 
вец» — «Уралмаш» — 1:1,
«Чкаловец» — «Уралец» — 
0:0, «Иртыш» — «Манометр» 
— 2:0, «Факел» — «Автомо
билист» — 1:1.

(ТАСС).

Чемпионат состоится в СССР
ЖЕНЕВА. Чемпионат Ев

ропы-84 по футболу среди 
юниоров состоится в Совет
ском Союзе. Так решил ис
полком Европейского фут
больного союза (УЕФА). 
Первенство континента сре

ди юниоров 1983 года реше
но провести в Англии.

Решено также, что же
ребьевка первого круга ро
зыгрышей трех европейских 
кубков на 1981—- 1982 годы 
пройдет 7 июля 1981 года в 
Цюрихе.

П О Б Е Д А  Ч Е М П И О Н А
Хоккеисты ЦСКА, досроч

но завоевавшие звание чем
пионов страны, в своем пер
вом матче пятого тура все
союзного первенства выиг

рали 4 мая во Дворце спор
та «Крылья Советов» у 
рижских динамовцев — 7:3 
(1:2, 3:1, 3:0).

(ТАСС).

СРЕДА, б мая { 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА*

МОСКВА
8.00. «Время». 9.05. «Умелые 

руки». 9.35. «Небесный тихо- 
ход».

14.15. Новости. 14.35. «Несо
крушимая и легендарная». 
Фильм 3-й. «Породнившиеся с 
небом». 15.25. «Шахматная
школа». 15.55. «Живая па
мять...». Публицистика воен
ных лет. 17.05. Чемпионат 
Европы по боксу. 1/4 финала.

ТОМСК
17.45. «Решения XXVI съезда 

КПСС — в жизнь».
МОСКВА

18.15. «Решения XXVI съезда 
КПСС — в жизнь». «Волжский 
трубный звод».

ТОМСК
18.30. Новости.

МОСКВА
18.45. «Сегодня в мире». 

19.00. А. Хачатурян. Адажио из 
балета «Спартак». 19.10. «Зима 
и весна сорок пятого». Телеви
зионный многосерийный доку
ментальный фильм. 1-я и 2-я 
серии. 21.00. «Время».' 21.35. 
Концерт, посвященный откры
тию Международного му
зыкального фестиваля в C0CP.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

12.00. «Для вас, родители». 
12.30. Б. Васильев. По страни
цам произведений. 13.20. «Твоя 
ленинская библиотека». «Дет
ская болезнь «левизны» в ком
мунизме». 13.50. Театр А. П. 
Чехова. 14.45. «Опровержение». 
1-я серия.

ТОМСК
18.00. «Для вас, ребята». 

Юмористический журнал «Ера
лаш». 18.10. «Старты здоровья». 
Открытие летнего спортивного 
сезона. 18.35. «Строговы». 4-я 
серия. 19.40. Новости.

МОСКВА
20.00 «Спокойной ночи, ма

лыши».
ТОМСК

20.15. К 36-летию Победы. 
«Генерал Кирпонос». «Нади 
жизни на земле»;

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Опро

вержение». 2-я серия.

Редактор
А, Н. НОВОСЕЛОВ.

Дню Победы посвящается тематический показ кино
фильмов под девизом:

«ПОДВИГ НАРОДНЫЙ»
Смотрите новые художественные фильмы:

«КОРПУС ГЕНЕРАЛА ШУБНИКОВА» 
(«Мосфильм»).

Фильм рассказывает об операции, проведенной в 1942 
году войсками Калининского фронта в лесах под Вели
кими Луками.

«МЕРСЕДЕС УХОДИТ ОТ ПОГОНИ»
(киностудия им. А. Довженко).

О дерзком рейде советских разведчиков в тыл врага.
«МЫ СМЕРТИ СМОТРЕЛИ В ЛИЦО»

(«Ленфильм»).
О ленинградских детях, юных танцорах, которые в го

ды войны дали 3.000 концертов для бойцов франта.
«СВАДЕБНАЯ НОЧЬ»

(«Беларусьфильм»).
Фильм-воспоминание. бывшей партизанской связной, о 

мужестве и героизме ее боевых товарищей.
Хроникально-документальные киноленты:
«Солдаты народа, солдаты мира», «Ради жизни на зем

ле», «И помнит мир спасенный...», «Воспоминание в 
праздник Победы», «Мина-22», «Я, солдат Брестской кре
пости», «Я клянусь, Ленинград!», а также другие кино
ленты.

Облкинопрокат.

Томская дистанция chi 
нализации и связи Кемс 
ровской железной дорог: 
сообщает, что в связи 
капитальным ремонте;
воздушной линии связи 
1981 — 1983 гг. на участке 
7-й км — ст. Богашево 
полосе отвода посадка кар 
тофеля запрещена.

Коллектив Сибирского 
зико-технического инс' 
та выражает искреннее 
болезнование сотрулт 
О. М. Нестеровой и I 
Нестерову по поводу см 
матери

НЕСТЕРОВОЙ 
Нины Федоровны.

Трест Горремстрой до 15 
мая проводит согласование 
подрядных работ  ̂ на 1982
год на комплексный и вы
борочный ремонт жилых, 
общественных зданий ме
стных Советов и других за
казчиков.

По объектам, не относя
щимся к местным Советам, 
оформление протоколов 
подрядных работ проводит
ся с передачей лимитов по 
труду.

Обращаться: г. Томск,
ул. Герцена, 52 — в плано
вый отдел, телефон 4-80-54.

Президиум Томского фи
лиала Сибирского отделения 
Академии наук СССР, пар
тийная и общественные ор
ганизации выражают иск
реннее соболезнование 
члену президиума Том
ского филиала СО АН
СССР, директору института 
сильноточной электроники, 
члену-корреспонденту АН 
СССР, профессору Г. А.
Месяцу по поводу смерти
отца жены, участника Ве
ликой Отечественной войны

МАШУКОВА
Александра Трифоновича.

\ Ректорат, партком. об 
организации 1ИАСУРа, сотрудники ра 

диотехнического факультет; 
выражают глубокое соболез 
нование декану РТФ. про 
фессору Е. С. Коваленко пг 
поводу смерти его матер!

КОВАЛЕНКО, 
Татьяны Алексеевны.

Облсовпроф, обком проф 
союза рабочих лесной, бу
мажной и деревообрабаты
вающей промышленности, 
объединение Томлеспром с 
глубоким прискорбием на
вещают о смерти члена об
кома профсоюза, заведую
щего отделом, ветерана тру
да, участника Великой Оте
чественной войны

ТЕПЛОВА
Михаила Степановича

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.
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